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Las sevillanas vuelan sobre las ondas
tras la solemnidad de la Semana San-
ta. Suenan alegres por la quincena lar-
ga que como un puente las llevan has-

ta la feria de este abril con nombre cambiado,
la que no necesita lugar porque es la primera,
la que huele a azahar y a flores mientras el
calor se despereza. Sin embargo, las sevilla-
nas y la feria refuerzan su unión con el vesti-
do de flamenca para conformar el triángulo
más bello que la imaginación representa y es
el diseñador quien obra el prodigio de darle
vida en la tela cosiéndola con hebras de sen-
sualidad.

En una mesa despejada, ante la mirada ce-
losa del acerico y el juego inocente de una
lámpara encendida con la luz natural mati-
zada por los visillos, Alejandro Santizo revisa
las notas de su agenda con un bolígrafo bic
dorado en la mano, creado hace años para
una ocasión especial. Es lo que cuenta la fo-
tografía del reportaje que a modo de llave
abre la puerta del atelier instalado para la
ocasión en la suite Santizo del hotel Only You
de Sevilla (ABC Sevilla/ Moda/ PatriciaSevi-
llano), donde el diseñador encanilla estos
momentos de tranquilidad previos a la jorna-
da de trabajo, donde mostrará dos de sus cre-
aciones en el cuerpo de sus modelos, jornada
habitual y diferente al mismo tiempo.

La confección de un vestido discurre por el
patronaje, el corte, la costura y el acabado,
un proceso oído tantas veces a la modista de
nuestra abuela. Nos las ingeniábamos para
acompañarla y fantasear en ese mundo de
bobinas, recortes de lunares, trozos de flecos
y restos de carrucha desmayándose por nues-
tro cuerpecillo de niña. En aquella habita-
ción la modista creaba, la abuela aprendía a
cambiar un poco y a gustarse, mientras la
nieta guardaba esta imagen con la ilusión de
ponerse su vestido de flamenca. Aunque siga
el mismo proceso, esta prenda es única e irre-
petible no solo por el color, el estampado o
los detalles que le aportan originalidad, sino
por la sensualidad que desparrama, como el
olor de la flor que simboliza.

Un vestido de flamenca diseñado por Ale-
jandro Santizo es vivir dentro de un sueño
eternizable por decisión propia de los ojos
que lo admiran, una creación para una oca-
sión especial, como el boli bic de la foto, que
anota y une la elegancia y la confianza para
luego coserlas en la tela. La mano izquierda
permanece en el canto superior de la agenda,
con el pulgar sobre la página y el corazón li-
geramente agachado, como si sobre el papel
un giro de muñeca imaginado marcara la se-
villana capaz de transformar la feria en pasa-
rela, mientras su vestido baila, recibe las ca-
ricias del abanico y enluce el cuerpo que lo
pasea.

Hablillas

El vestido de
flamenca

Adelaida Bordés
Benítez

zo en mitad de la médula. 
Ser joven no es una estación ni una tempo-

ralidad, sino un estado vital de crecimiento
cárnico, visual, quizás esporádico para el
que lo protagoniza como si el virus de la in-
mortalidad jamás pudiera ser asimilado. Ser
joven no se nota sino que se percibe, sobre to-
do cuando ha pasado como borrachera exte-
nuante y loca que sólo se recuerda en el dolor
de cabeza de la resaca. La vejez no, porque va
a ritmo de carreta del oeste, seguro, lento,
perceptible y culpable. 

Atrancada a articulaciones y escalones, a
movimientos lentos de tentempié que en una
de éstas se cae, con pensamiento envuelto en
un sinfín de ideas confusas, adobado todo de
mucha mala leche. ¿Por qué no? Si ya nada
nos llena como ese despertarte bien, vivir
bien aun creyendo que no y protestando por
todo, porque esa burbuja rosa es inaprecia-
ble para los que la disfrutan. En cambio,  la
vejez es plenamente comprensible para los
infectados en ella, que conscientes a su suer-
te de seguir vivos quieren hacer lo que sea pa-
ra no llegar a destino final.

Mayo no sería más que otro mes en el que
plantásemos rosales, tú con el azadón pro-
testando a cada palmada de tierra que fueras
extrayendo, yo mirándote,riéndome por lo
bajini. Mayo sería un despertar cada maña-
na, con artrosis, gordura o flaqueza, canas y
arrugas, pero juntos, envueltos en nuestra
querencia. En cambio, Mayo se ha vuelto me-
lancólico y hastiado, sin que ni los mirlos
que alimentan a sus crías con babosas y cara-

No es difícil envejecer, sino recordar
cuando eras joven, lo que sentías y
esperabas del mundo. No me im-
portaría envejecer hasta momificar-

me,  si mis arrugas estuvieran reflejadas en
las tuyas y tus canas reposaran entre mis
dedos artríticos y tu sonrisa se perdieraen
mi boca desdentada.

No sería mayo maldito si no te hubiera
llevado con élpara siempre dejando marca-
da mi alma, si no fuera mes de duelo eterno,
ni tuviera que ver nacer a todo lo que de la
tierra brota , mientras tú no estás ni en in-
jerto reciente, ni en sombra seca , ni en
campo de trigo añejo.

No es difícil creer en un más allá cuando
el más acá es próspero y tranquilo. Verlo, en
cambio,  desde las lágrimas, rojos los ojos
de desesperanza, no es más que un navaja-

coles sean capaces de hacerme esbozar una
sonrisa. Ya no grito a la lluvia, bendiciéndo-
la. Ya no me río a carcajadas, excepto en oca-
siones tan especiales, que creo que ni siquie-
ra es mía esa risa.

Es raro que fuera Mayo, porque parecería
hecho a conciencia, porque si hay algo peor
que una pérdida es que vaya acompañada
del odioso invierno. Nunca fui fanática de la
primavera como Gloria, la estanquera de la
calle Rosario que le escribía largos poemas
en una revista cultural que se editaba a base
de las donaciones de los autores. Nunca
amante de los lirismos, ni otras chuflas.
Siempre he sabido lo que era. Tú también,
que para eso tenías coraza de guerrero para
estar conmigo.

La juventud se vive. La vejez se cuenta.
Contigo la vejez hubiera sido vívida, esplén-
dida en su encogimiento de voluntades. Hu-
biera contado solo lo superfluo, lo fatuo, lo
positivo. No esta retahíla de batallitas vacías.
Mayo hubiera sido un mes más en que coger-
nos las manos sin prisa, en que vernos sin
mirarnos, en que estar para serlo. Pero no
quiso el destino. Desde entonces,  mayo se
me hace burruño en las tripas. Y por más que
pasen los años y los tomates broten y los mir-
los busquen acomodo en las ramas de esos
árboles que tú plantaste- y luego injertaste-
nunca será un hogar, porque sólo lo serían
tus arrugas mirando las mías, tus canas abra-
zando a mis canas y muchos silencios llenos
de palabras que no habría ni que pronunciar
para saber que seguíamos siendo. 

Una feminista en la  cocina

Maldito mayo

Ana Isabel Espinosa

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

La Junta pedirá ser parte
perjudicada en el caso de los
ERE

■ Lo quee tiene que arreglar es la
sanidad, llevo dos meses para el
trauma y estoy en silla de ruedas
por una caída. Si fuera un fami-
liar que pronto se lo areglaban.
Josefa Luis
Tienen que pagar por lo que hi-

cieron sean quien sean
Cruces Gónzalez-Mellado
Bravo presidente, mano dura con
estos chorizos sinvergüenzas.
Alex Alex

Lambán desvela que Sánchez
le llamó para reprocharle sus
declaraciones

Normal, cuando se tiene a un

enemigo en casa hay que dar la
cara y decirle que si no está de
acuerdo con el partido, es muy
simple, coja la puerta y hasta lue-
go. Otra cosa sería que los plante-
amientos de Lambán lo expusie-
ra en un congreso. Sería lo justo.
María Alonso García
Qué se puede esperar de un autó-
crata dictador como Sanchez
Jose Maria Torga
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PROYECTO Los primeros movimientos de tierra del flamante espacio comercial comenzaron a finales de abril, informan fuentes municipales

Jaén

Recreación del Parque comercial Victoria Park. VIVA JAÉN

Esperanza Calzado
JAÉN | El Grupo Mipelsa traba-
ja, desde finales de abril, en
la construcción del parque
comercial Victoria Park, tal y
como confirman fuentes mu-
nicipales a este medio. Ha co-
menzado con los movimien-
tos de tierra con el objetivo de
cumplir los plazos que dictan
que estará abierto antes de
que acabe el año en las inme-
diaciones del Nuevo Estadio
Municipal de La Victoria de
Jaén.

La llegada de operadores a
la superficie propiciará 76
puestos de trabajo y cerca de
un centenar más de empleos
de forma indirecta, tal y como
se dio a conocer en la presen-
tación del proyecto.

La inversión es 15 millones
de euros, según ha indicado
la empresa Mipelsa, que asu-
me la iniciativa de la cons-
trucción de una superficie co-
mercial de unos 15.100 metros
cuadrados en las parcelas
aledañas al campo de fútbol
de La Victoria.

El director general de Mi-
pelsa, Carlos Melero, junto al
alcalde, Julio Millán, presen-
taron en febrero los detalles
de la iniciativa que pondrá en
valor un espacio improducti-

Sobre la ejecución de Victo-
ria Park, explicó que urbanís-
ticamente, el proyecto “está
limitado a construcciones de
una sola altura y a no sobre-
pasar la altura de la cornisa
del campo de fútbol”. Por tan-
to, “es técnicamente imposi-
ble” que opaque o pueda res-
tar protagonismo al Estadio
de la Victoria.

Las obras del parque comercial
Victoria Park ya están en marcha

CULTURA

Jóvenes se formarán bajo el
paraguas del proyecto ‘La
juventud de la Red Partipe+’

REDACCIÓN | El programa europeo La juventud de la Red Participe+, que promueve la Asocia-
ción Partícipe+ con la colaboración de la Diputación de Jaén, pretende formar a cerca de
300 jóvenes de ocho localidades de las provincias de Jaén, Córdoba y Sevilla -Marmolejo,
Baeza, Alcalá la Real, Cabra, Puente Genil, Ginés, Castilleja de Guzmán y Bollullos de la
Mitación- en el fortalecimiento del papel del colectivo juvenil en la toma de decisiones pú-
blicas locales y regionales.

vo desde hace más de 22 años.
El responsable de Mipelsa

indicó la intención de que el
parque comercial abra al pú-
blico para la tercera semana
de noviembre del 2025. Expre-
só la “ilusión” por un proyec-
to que añade a su actividad
principal, la construcción,
“un segundo activo” para di-
versificarla.

SUPERFICIE COMERCIAL__ La llegada de operadores propiciará 76 puestos de trabajo y cerca
de un centenar más de empleos de forma indirecta MIPELSA__ Inversión de 15 millones de euros

En febrero cifró en un “80
por ciento de superficie com-
prometida” con “operadores
de primer nivel de ámbito na-
cional e internacional”. S

obre el 20 por ciento restan-
te, ha detallado que se está en
"fase de negociación con al-
guno de los operadores que
han mostrado interés”. 

El proyecto contempla,

además, 200 plazas de apar-
camiento, adicionales a las ya
existentes en la zona.

No todo fue alegría ante la
llegada del nuevo centro co-
mercial. La Federación Em-
presarial Jiennense de Co-
mercio y Servicios, Comercio
Jaén, alertó que se “va a pro-
ducir definitivamente una so-
bresaturación de la oferta”.

En datos

■ La llegada de operadores a
la superficie comercial
propiciará 76 puestos de
trabajo y cerca de un centenar
más de empleos de forma
indirecta.

76
EMPLEOS DIRECTOS

■ El proyecto, con una
inversión de 15 millones,
contempla 200 plazas de
aparcamiento, adicionales a
las ya existentes en la zona.

200
PLAZAS APARCAMIENTO

■ Mipelsa asume la iniciativa
de la construcción de una
superficie comercial de unos
15.100 metros cuadrados.

15.100
METROS CUADRADOS
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APRAF-A  Amplia programación de eventos

Mayo vibrante para el
acogimiento familiar

SANIDAD El popular Marino Aguilera reprocha la “actitud mezquina” de los socialistas

Esperanza Calzado
JAÉN | La Delegación de Salud
y Consumo de la Junta de An-
dalucía en Jaén celebró, la se-
mana pasada, un encuentro
de trabajo con responsables
municipales y de la Diputa-
ción de Jaén, donde se pre-
sentaron las novedades del
Programa Andaluz, se evaluó
la situación epidemiológica y
ambiental de la FNO en An-
dalucía y Jaén, y se analiza-
ron los Planes de Control de
Mosquitos y los Planes Muni-
cipales de Vigilancia y Con-
trol Vectorial, además de va-
lorar propuestas al respecto.
Una reunión que ha suscita-
do las quejas de alcaldes y co-
necjales de algunos munici-
pios como el de Jaén capital
Martos o el de Villanueva de
la Reina.

Éste último, Blas Alves, ha
demandado a la Junta de An-
dalucía “apoyo económico y
técnico” para hacer frente al
virus que causa la Fiebre del
Nilo Occidental (FNO), al ser
“inasumible” para un muni-
cipio pequeño como éste el
coste de los planes municipa-
les de control, que “puede al-
canzar hasta los 40.000 eu-
ros”.

El regidor villanovero par-
ticipó en la ronda de pregun-
tas, solicitando a la Junta ma-
yor apoyo económico, recur-
sos humanos y técnicos para
la vigilancia y control del
mosquito transmisor. Ade-
más, planteó su preocupa-

Trampa instalada contra el mosquito del Virus del Nilo. JUNTA

Consistorios piden apoyo a la
Junta contra el Virus del Nilo
PROTOCOLOS___ Jaén, Villanueva de la Reina o Martos son algunos de los
municipios que denuncian la falta de respaldo autonómico ante el virus

por su parte, trabaja para “es-
tablecer medidas preventi-
vas” por el Virus del Nilo y
exige “plena implicación” a
la Junta, que ha requerido
medidas a las administracio-
nes locales, pero “las ha deja-
do a su suerte en cuanto a las
fórmulas para su implemen-
tación”. En el caso de la capi-
tal, como detalla el Consisto-
rio en una nota, se trabaja en
un Plan de Vigilancia y Con-
trol Vectorial con apoyo de la
Diputación. 

ción sobre cómo se abordaría
una futura situación epide-
miológica, como la malaria,
cuestionando quién asumiría
la responsabilidad. “Necesi-
tamos apoyo económico, no
podemos asumir esta compe-
tencia impropia”, ha insisti-
do el alcalde, no sin subrayar
las dificultades que enfren-
tan los municipios para cum-
plir con estas nuevas exigen-
cias sin comprometer otros
servicios básicos.

El Ayuntamiento de Jaén,

La concejal de Sanidad,
Isabel Cano-Caballero, ase-
gura que la Junta nos ha re-
querido unos protocolos que
deben asumir “a pulmón los
ayuntamientos”. “No solo
desde el punto de vista técni-
co sino también económico,
lo que supone descargar por
completo en la administra-
ción local unas medidas que
entendemos que deben ser
apoyadas por el Gobierno an-
daluz”, sostiene.

Una denuncia similar es la
que tiene el alcalde de Mar-
tos, Emilio Torres. Acusa a la
Junta de ponerse “de perfil
ante los problemas de la ciu-
dadanía” y quiere que los
ayuntamientos hagan frente
a esta situación sin apoyarlos
con recursos económicos,
materiales o humanos.

Mientras tanto, los alcal-
des del Partido Popular de
Jaén, por su parte, ponen en
valor la gestión “transparen-
te, abierta y sin filtros” que
está manteniendo el Gobier-
no andaluz en torno al virus
del Nilo. Lo ha dicho el presi-
dente del Consejo de alcaldes
y alcaldesas, Marino Aguile-
ra, reprocha la “actitud mez-
quina” de los socialistas.

Los acusa de estar dispues-
tos a evadir su responsabili-
dad con el virus del Nilo “si
así hacen daño al Gobierno
andaluz. Es más, advierte
que están “poniendo en ries-
go la salud de los jiennen-
ses”.

una jornada de puertas abier-
tas de su sede para que las
personas profesionales de
Servicios Sociales puedan co-
nocer su lugar de trabajo y
ampliar información sobre el
Acogimiento Familiar y la
Adopción. Ese mismo día, en
colaboración con el Ayunta-
miento de La Carolina, se par-
ticipará en el taller Una Ven-
tana a la Identidad.

El sábado 31 de mayo ten-
drá lugar el acto central del
Día Mundial del Acogimiento
Familiar, las VI Jornadas Lú-
dico-Informativas de la Aso-
ciación para la Promoción del
Acogimiento Familiar en An-
dalucía (APRAF-A). Durante
las mismas se realizarán jue-
gos, manualidades y se prac-
ticará deporte en familia para
dar a conocer y sensibilizar
sobre el Acogimiento Fami-
liar. Asimismo, se dará visibi-
lidad a la existencia de dife-
rentes tipos de familias y que
hay muchos niños y niñas
que por diferentes motivos no
pueden permanecer con su
familia biológica y necesitan
un hogar donde crecer.

Por otro lado, se impulsará
a nivel internacional una
campaña en las redes socia-
les para visibilizar el Acogi-
miento Familiar. El 31 de ma-
yo, las personas que deseen
mostrar su apoyo a esta ini-
ciativa pueden pintar unas
caritas en tres dedos y publi-
car las fotos en sus perfiles.

La entidad social recuerda
que las personas interesadas
en ayudar a menores y ser fa-
milia de Acogimiento pueden
informarse sin compromiso a
través de la página web de su
entidad, https://apraf.com, y
sus redes sociales. 

FRAN CANO | El acogimiento fa-
miliar vive un mes de mayo
cargado de eventos en la pro-
vincia. Apraf-A ha organizado
cuatro mesas informativas en
Jaén, Andújar, Úbeda y Lina-
res. El objetivo es alcanzar al
mayor número posible de per-
sonas y desmontar los mitos
sobre el acogimiento, además
de dar detalles sobre el proce-
so, los requisitos o la necesi-
dad de menores y adolescen-
tes de encontrar una familia
para prosperar.

La primera mesa informati-
va será el día 20 en Andújar.
Un día después, Apraf-A esta-
rá en el Centro Comercial Jaén
Plaza. Las dos siguientes se-
rán en Úbeda (el 26 de mayo)
y en Linares (el día 29). Las
actividades arrancarán hoy
con la entrega de premios del
II Concurso de Relato Corto
de la entidad que este año se
ha organizado bajo el título
Tú Lugar en el Mundo en el
marco de la campaña Una
ventana a la identidad. El ac-
to se celebrará a las 18:30 ho-
ras en el stand de la Librería
Don Libro en la Feria del Libro
de Jaén en la Calle Roldán y
Marín de Jaén.

Además, la entidad, que
gestiona el Servicio de Ges-
tión para la Adopción y el
Acogimiento Familiar habili-
tado por la Junta en la provin-
cia, ha preparado para el 15
de mayo, Día de la Familia,

La programación de
Apraf-A alcanzará a
Jaén, Andújar, Úbeda y
Linares con mesas
informativas
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FEINDEF  De la mano de Diputación de Jaén

Una docena de
empresas en la Feria
Internacional de
Defensa y Seguridad

REUNIÓN  Máxima disposición para establecer sinergias que beneficien a ambos territorios

Esperanza Calzado
JAÉN | El alcalde de Jaén, Julio
Millán, ha mantenido una
reunión con el embajador de
la República Popular China
en España, Yao Jing, con el
objetivo de fortalecer los la-
zos de cooperación entre la
capital jiennense y el país
asiático. Durante la reunión,
celebrada en la Embajada de
China, ambas autoridades in-
tercambiaron impresiones y
manifestaron su máxima dis-
posición para establecer si-
nergias que beneficien a am-
bos territorios. 

El Ayuntamiento de la ca-
pital jiennense trabaja para
cerrar una misión comercial
a Jaén que permita estrechar
lazos entre empresas y pro-
mocionar el turismo y la cul-
tura del aceite.

El objetivo de este encuen-
tro, según explica el consisto-
rio en una nota, ha sido el de
cerrar en las próximas sema-
nas una visita del propio em-
bajador a la provincia y la ca-
pital así como la presencia de
una misión de empresarios y
autoridades de la pujante
provincia de Zhejiang “para
dar a conocer los valores de la
ciudad y la provincia y estre-
char contactos empresaria-
les”.

“Queremos propiciar cola-
boraciones entre empresas
de diferentes sectores econó-
micos aprovechando el inte-
rés que China tiene en el tu-
rismo y la comercialización

Reunión del alcalde de Jaén, Julio Millán, con el embajador chino. AYUNTAMIENTO DE JAÉN

Aceite y turismo, mercados
que Jaén quiere abrir a China
AYUNTAMIENTO___ Trabaja para cerrar una misión comercial a Jaén que permita
estrechar lazos entre empresas y promocionar el turismo y la cultura del aceite

la capital jiennense.
“Queremos fomentar el en-

cuentro y las relaciones con
territorios que pueden traer
buenas expectativas a la pro-
vincia y la capital", destaca
Julio Millán., tras asegurar
que "estas reuniones están
en consonancia con el objeti-
vo que ya el Gobierno de Es-

del aceite de oliva”, ha soste-
nido Millán.

Durante la reunión, ambas
autoridades abordaron “te-
mas clave” relacionados con
el desarrollo económico, la
promoción turística, los in-
tercambios culturales y las
oportunidades de inversión
en sectores estratégicos para

paña y el presidente Pedro
Sánchez han manifestado de
equilibrar las relaciones co-
merciales entre ambos paí-
ses”.

“Trabajamos en esa línea,
que hemos reforzado hace
unos días en la misión insti-
tucional en la que personal-
mente participé, y en la que
seguimos incidiendo con reu-
niones como esta de hoy,
puede ayudarnos a impulsar
sectores como el aceite de oli-
va, el turismo patrimonial y
gastronómico o las nuevas
tecnologías, áreas que resul-
tan muy atractivas para el Gi-
gante asiático”, concluye Mi-
llán.

lógico de Desarrollo y Experi-
mentación que se está cons-
truyendo en nuestra provin-
cia, pero también mostrar a
aquellas empresas que en es-
te momento se encuentran
instaladas en la provincia de
Jaén y que tienen algo que
ofertar en la industria de la
defensa”, ha señalado Reyes.

El presidente ha puesto el
acento en que la docena de
empresas y entidades que
acompañan a Diputación en
esta feria “van a poder expo-
ner en este gran escaparate
los servicios y las prestacio-
nes que se pueden prestar en
el ámbito de la defensa desde
la provincia de Jaén”.

Bajo el paraguas de la pla-
taforma Jaén por Industria,
las empresas Marwen, Yegles
Innovation Technologies, Lo-
gística e Ingeniería de Servi-
cios, EIIT-A Controlar Com-
pany, Nter, Meltio, Mechaup,
los centros tecnológicos Cete-
met y Andaltec, o el Ayunta-
miento de La Carolina, son al-
gunas de las empresas, enti-
dades e instituciones que se
dan cita en Feindef junto a la
Diputación de Jaén.

REDACCIÓN | Una docena de em-
presas y entidades de la pro-
vincia de Jaén participan en
Madrid en la Feria Internacio-
nal de Defensa y Seguridad
de España (Feindef), de la
mEl presidente de la Admi-
nistración provincial, Fran-
cisco Reyes, acompañado por
el diputado de Empleo y Em-
presa, Luis Miguel Carmona,
ha asistido a la inauguración
de esta feria que hasta el 14 de
mayo se convertirá en un
punto de encuentro para au-
toridades, empresas, univer-
sidades y profesionales del
sector de la defensa y la segu-
ridad.

“Por segunda vez consecu-
tiva, la Diputación de Jaén es-
tá presente en uno de los
eventos de referencia en Eu-
ropa para el sector de la de-
fensa”, ha destacado Reyes,
que ha puesto de manifiesto
el potencial industrial de la
provincia de Jaén y las opor-
tunidades que se abren con el
Centro Tecnológico de Des-
arrollo y Experimentación
(Cetedex).

“Queremos poner en valor
el Cetedex, ese Centro Tecno-

“Queremos propiciar
colaboraciones entre
empresas de
diferentes sectores
económicos”

“Estas reuniones están
en consonancia con el
objetivo de equilibrar
relaciones comerciales
entre ambos países”

Reyes junto a representantes de la docena de empresas. DIPUTACIÓN



Montero pide
“disculpas”
por las
incidencias
del AVE

CÓRDOBA. EUROPA PRESS | La vice-
presidenta primera del Go-
bierno y ministra de Hacien-
da, María Jesús Montero, tras-
ladó ayer “disculpas” a los
usuarios de los trenes de alta
velocidad entre Madrid y An-
dalucía por las “incidencias”
que se han registrado en las
últimas semanas y que han
provocado retrasos, “por las
molestias” que se hayan pro-
ducido como consecuencia
de estos sucesos, si bien ha
apuntado que estos proble-
mas no obedecen a “causas
derivadas de una falta de
mantenimiento de la infraes-
tructura”.

En una atención a medios
en Córdoba, la también secre-
taria general del PSOE anda-
luz se pronunció así a pregun-
tas de los periodistas sobre
las recientes incidencias que
han afectado a dichos trenes.

María Jesús Montero co-
menzó lamentando que,
“siempre que hay alguna difi-
cultad y algún problema, los
gobiernos autonómicos del
PP permanentemente utili-
zan la confrontación y el victi-
mismo a la hora de enfrentar-
se a estas situaciones”, para
acto seguido poner de relieve
que el Gobierno de Pedro
Sánchez ha invertido en la lí-
nea de alta velocidad Madrid-
Sevilla “más de 750” millones
de euros, para llevar a cabo
“una puesta a punto”.

GOBIERNO

Actualidad A PARTIR DE 9 EUROS

Ouigo abre la venta
los billetes de
Madrid a Andalucía

ANDALUCÍA
Ouigo ha abierto la venta de billetes para viajar de Madrid a Se-
villa y Málaga, ambas líneas con parada en Córdoba, entre el 2
de junio y el 14 de septiembre, con precios desde 9 euros. Ofre-
ce seis circulaciones diarias en la ruta Madrid-Sevilla, con tres
trenes de ida y tres de vuelta, además de cuatro circulaciones
en la ruta Madrid-Málaga, con dos trenes en cada sentido.

CASO ERE Ante la posibilidad de que la Audiencia Provincial decida remitirlo al Tribunal de Justicia de la Unión Europea

Alberto Núñez Feijóo (c) y Juanma Moreno (d), ayer en Madrid. PP ANDALUZ

MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS | El
presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno,
anunció ayer una nueva per-
sonación de su Gobierno en
el caso de los ERE, ante la po-
sibilidad de que la Audiencia
Provincial de Sevilla decida
remitirlo al Tribunal de Justi-
cia de la Unión Europea
(TJUE). En declaraciones a
los medios de comunicación
en Madrid con motivo de su
asistencia al Comité Ejecuti-
vo del PP, Moreno expresó su
“máximo respeto” a la deci-
sión que finalmente tome la
Audiencia Provincial de Se-
villa y anunció que la Junta
de Andalucía “se va a perso-
nar” en el caso, como parte
perjudicada.

“Dadas las circunstancias
que hemos vivido en el últi-
mo año, una vez que ha habi-
do una sentencia firme por
parte de la Audiencia Provin-
cial y una sentencia corrobo-
rada y confirmada por el (Tri-
bunal) Supremo, la Junta de
Andalucía va a volver a per-
sonarse a lo largo del día de
hoy o de mañana”, indicó.

El presidente expuso que
el objetivo de esa persona-
ción es “cumplir con la obli-
gación que tiene la adminis-
tración de la Junta de Anda-
lucía de evitar cualquier me-
noscabo de fondos públi-

cos”. “Nosotros tenemos la
obligación de recuperar esos
casi 700 millones de euros
que, según la sentencia de la
Audiencia Provincial, confir-
mada por el Supremo, se des-
viaron de la Junta de Andalu-
cía y, por tanto, nuestra labor
es aclarar, denunciar y, sobre
todo, tener toda la informa-
ción y que esos 700 millones
de euros vuelvan a las arcas
públicas”, recalcó.

Juanma Moreno explicó
que el anterior gobierno an-

daluz del PSOE-A, cuando lo
presidía Susana Díaz, deci-
dió dejar la personación, una
decisión que, en su opinión,
no fue “correcta”, de manera
que su Ejecutivo va a volver a
personarse.

La Junta de Andalucía so-
licitó ayer su personación en
el procedimiento abierto en
la Audiencia Provincial de
Sevilla para “apoyar la pre-
sentación de una cuestión
prejudicial ante el Tribunal
Superior de Justicia de la

Unión Europea (TJUE) por
las sentencias del Tribunal
Constitucional” (TC) que es-
timaron parcialmente recur-
sos de amparo de ex altos
cargos de la anterior admi-
nistración socialista conde-
nados en el caso de los expe-
dientes de regulación de em-
pleo (ERE) fraudulentos, se-
gún lo confirmó el consejero
de la Presidencia, Interior,
Diálogo Social y Simplifica-
ción Administrativa, Anto-
nio Sanz (PP-A).

Moreno anuncia que la Junta pide volver
a ser parte perjudicada en el caso ERE
COMO PERJUDICADA___Dice tener la “obligación de recuperar esos casi 700 millones de euros que,
según la sentencia de la Audiencia Provincial, confirmada por el Supremo, se desviaron de la Junta”
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FINANCIACIÓN Junto a las comunidades de Murcia, la Valenciana y Castilla-La Mancha, denunciarán el agravio comparativo con Cataluña

Andalucía y tres CCAA más exponen hoy en
Sevilla sus problemas de infrafinanciación
SEVILLA. EUROPA PRESS | Una jor-
nada promovida por la Junta
de Andalucía en colabora-
ción con el Instituto Valencia-
no de Investigaciones Econó-
micas (Ivie) bajo el título Fi-
nanciación autonómica y co-
munidades infrafinanciadas:
principales problemas y pro-
puestas de reforma reunirá
hoy en Sevilla a los conseje-
ros de Hacienda de las cuatro

comunidades autónomas que
se consideran “infrafinancia-
das”: Andalucía, Murcia, Co-
munitat Valenciana y Casti-
lla-La Mancha.

Precisamente, los presi-
dentes de estas cuatro comu-
nidades se reunieron hace al-
go más de un año en un en-
cuentro informal en la Feria
Internacional del Turismo pa-
ra intentar armar un frente

común contra la infrafinan-
ciación, lo que se conoció co-
loquialmente como la conju-
ra de Fitur.

En una comparecencia an-
te los medios de comunica-
ción ayer en Málaga, Carolina
España se refirió al encuentro
de hoy, apuntando que van a
estar los representantes de
cuatro comunidades autóno-
mas que están “infrafinancia-

das” con el actual sistema de
financiación y que, en el caso
de Andalucía, supone “per-
der 1.522 millones de euros
cada año”. Denunció que,
frente a ello, el Gobierno cen-
tral “otorga una financiación
especial, privilegiada y singu-
lar” a comunidades como Ca-
taluña, “única y exclusiva-
mente por contar con los vo-
tos de los partidos nacionalis-

tas que son necesarios para
que el señor Sánchez perma-
nezca en la Moncloa”, lo que
es “una auténtica discrimina-
ción” para el resto de regio-
nes. “Se rompe por completo
el principio de igualdad de to-
dos los españoles y el princi-
pio de solidaridad entre re-
giones”, señaló España,
quien agregó que hoy recla-
mará al Gobierno central
“que cumpla con su obliga-
ción de reformar el sistema de
financiación

Desde el Ivie han detallado
que en esta jornada se “pre-
tende analizar y generar de-
bate sobre las causas y conse-

cuencias de las deficiencias
en el actual sistema de finan-
ciación autonómica, aproba-
do en 2009 y pendiente de re-
visión desde 2014”.

El Gobierno andaluz de
Juanma Moreno viene recla-
mando de forma recurrente la
reforma del modelo de finan-
ciación autonómica, así como
la creación por parte del Mi-
nisterio de Hacienda de un
fondo transitorio de nivela-
ción que sirva de compensa-
ción para las comunidades
consideradas “infrafinancia-
das” mientras se aprueba y se
pone en marcha un nuevo
modelo.

SEVILLA. EUROPA PRESS | La Sec-
ción Primera de la Audiencia
de Sevilla, encargada de las
nuevas sentencias fruto de la
decisión del Tribunal Consti-
tucional (TC) de anular sus
condenas a una decena de in-
culpados por el procedimien-
to específico de financiación
de los expedientes de regula-
ción de empleo (ERE) fraudu-
lentos; tiene fijada para hoy la
tercera e inicialmente última
de las tres jornadas dispues-
tas para deliberar si plantea fi-
nalmente o no una cuestión
prejudicial sobre el asunto an-
te el Tribunal de Justicia de la
Unión Europea (TJUE). En
concreto, el tribunal fijó los
días 24 y 29 de abril y hoy, pa-
ra celebrar dicha “delibera-
ción”. Previamente, el tribu-
nal había habilitado un plazo
para que las partes del proce-
dimiento judicial informasen
sobre si en este caso, el Consti-
tucional “se ha extralimitado”
con una “interpretación alter-
nativa de la prevaricación y la
malversación” en sus senten-
cias anulatorias de las conde-
nas”.

Tercera
jornada de
deliberación
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PARTIDOS Busca estar preparados para hacer frente a un Ejecutivo “en su cuenta atrás”

MADRID. EUROPA PRESS | El líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
anunció ayer ante el Comité
Ejecutivo Nacional del PP que
propondrá la convocatoria de
un Congreso del partido este
verano -los días 5 y 6 de julio en
Madrid- con el objetivo de “ac-
tivar” a la formación y que esté
“preparada” para “hacer fren-
te a las urnas a Pedro Sán-
chez”, máxime cuando, a jui-
cio, el Ejecutivo “está ya en su
cuenta atrás”.

“España necesita con urgen-
cia un tiempo nuevo y tenemos
que estar listos para liderarlo”,
afirmó Feijóo, quien indicó
que el próximo 19 de mayo se
reunirá la Junta Directiva Na-
cional del PP -máximo órgano

del partido entre congresos-
para someter a consideración
esta propuesta de hacer un
congreso.

Feijóo hizo este anuncio an-
te la plana mayor del PP -que
reúne a barones territoriales,
miembros del comité de direc-
ción y otros cargos territoria-
les-, después de varios días de
hermetismo de líder del PP y su
equipo sobre esta cuestión, al-
go que, de hecho, había des-
atado los nervios y el descon-
cierto dentro de la formación.

Será un congreso “extraordi-
nario” pero habrá debate ideo-
lógico, ya que tendrá una Po-
nencia Política marco y otra de
Estatutos. El último congreso
del PP tuvo lugar en abril de

2022 en Sevilla y fue el que en-
cumbró al propio Feijóo a la
Presidencia de la formación
tras el pulso entre la presiden-
ta madrileña, Isabel Díaz Ayu-
so, y el anterior presidente del
partido, Pablo Casado.

Feijóo señaló que están “a
punto de arrancar un nuevo ci-
clo electoral” -por lo pronto ha-
brá en unos meses elecciones
en Castilla y León y en junio de
2026 en Andalucía- y subrayó
que el PP va a estar “prepara-
do”. Fuentes de su equipo de-
fendieron adelantar el cóncla-
ve del partido para “no interfe-
rir” en esos dos ciclos electora-
les. El líder del PP destacóque
su “decisión” de convocar un
Congreso busca “activar el par-

tido” y “prepararlo para hacer
frente en las urnas a Pedro
Sánchez”, diseñando “desde
ya una alternativa de gobierno
definitiva, sólida y decidida a
la altura de un gran país”. “Es-
ta es mi decisión, meditada
desde hace tiempo, que hago
pública hoy”, aseveró, para
confirmar que el lugar elegido
será Madrid con el objetivo de
“facilitar los desplazamientos
a los afiliados” del PP.

Feijóo explicó que el cóncla-
ve será después del periodo de
sesiones para “no distraerse”
de “la labor de control del Go-
bierno” y “así poder iniciar el
próximo curso político en sep-
tiembre plenamente operati-
vos”.

Feijóo convoca para los días 5 y 6
de julio el congreso nacional del PP

Actualidad   | España  |    Mundo

EEUU-CHINA Suspensión durante 90 días

MADRID. EUROPA PRESS | Estados
Unidos y China anunció ayer
la suspensión durante un pe-
riodo inicial de 90 días de
una parte sustancial de los
aranceles aplicados mutua-
mente, después de las con-
versaciones mantenidas en-
tre las dos superpotencias en
Suiza durante el fin de sema-
na para resolver sus diferen-
cias comerciales.

De este modo, “para el 14
de mayo” y durante un perío-
do inicial de 90 días, Estados
Unidos suspenderá los aran-
celes recíprocos implemen-
tados sobre las importacio-
nes procedentes de China,
que pasarán a estar gravadas
en un 30% desde el actual
145%, mientras que China re-
cortará las tarifas aplicadas
a las importaciones desde
EEUU al 10%, frente al actual
125%. “Este acuerdo trata re-
almente sobre el arancel re-
cíproco impuesto por Esta-
dos Unidos el 2 de abril y las
medidas de escalada que le
siguieron”, ha explicadoo en
rueda de prensa el Represen-
tante Comercial de EEUU, Ja-
mieson Greer, uno de los fun-
cionarios que ha intervenido
en las negociaciones del fin
de semana.

“Todo eso se ha reducido
en un 115% al 10% cada

uno”, precisó, apuntando
que, por otro lado, Estados
Unidos a principios de año
impuso una tarifa del 20%
relacionada con el fentanilo,
por lo que estará vigente un
30%. “Lo que importa para el
acuerdo hoy es que cada uno
de nosotros acordamos redu-
cir el arancel recíproco y las
represalias relacionadas al
10%. Es decir, la reducción
del 115% al 10%. El fentanilo
va por su propio camino, pe-
ro en un camino muy positi-
vo, puesto que estamos man-
teniendo una conversación
muy constructiva con nues-
tros homólogos chinos”, su-
brayó.

Asimismo, Washington y
Pekín anunciaron en un co-
municado conjunto que esta-
blecerán un mecanismo para
continuar las conversacio-
nes sobre las relaciones eco-
nómicas y comerciales entre
los dos países. En este senti-
do, el representante de Chi-
na para estas conversaciones
será He Lifeng, viceprimer
ministro del Consejo de Esta-
do, y los representantes de
Estados Unidos serán Scott
Bessent, secretario del Teso-
ro, y Jamieson Greer, repre-
sentante comercial de Esta-
dos Unidos.

Estas conversaciones po-
drán celebrarse alternativa-
mente en China y Estados
Unidos, o en un tercer país,
previo acuerdo de las Partes.
Según sea necesario, ambas
partes podrán celebrar con-
sultas de trabajo sobre cues-
tiones económicas y comer-
ciales pertinentes.

Estados Unidos y
China anuncian una
rebaja de aranceles

Los kurdos ondean banderas y fotografías del líder del PKK, Abdullah Öcalan. EFE/EPA/OLIVIER MATTHYS

El PKK
anuncia su
histórica
disolución
MADRID. E.P. | El Partido de los
Trabajadores del Kurdistán
(PKK) anunció ayer su diso-
lución y el fin de la lucha ar-
mada, una decisión adopta-
da en el congreso celebrado
la semana pasada por el
grupo tras el histórico lla-
mamiento por parte de su
encarcelado líder, Abdulá
Ocalan, a favor de dar este
paso, en medio de los es-
fuerzos para lograr un
acuerdo de paz con el Go-
bierno de Turquía.

TURQUÍA Tras el llamamiento de su líder, Abdulá Ocalan, a favor de lograr un acuerdo de paz

INVASIÓN RUSA La UE reclama al Kremlin un alto el fuego antes de cualquier negociación

Rusia rechaza la tregua pero no descarta
la reunión entre Putin, Zelenski y Trump
BRUSELAS/MADRID. EUROPA PRESS |
El presidente de Ucrania, Vo-
lodimir Zelenski, ha afirmado
que “apreciaría” que su ho-
mólogo de Estados Unidos,
Donald Trump, viajase a Tur-
quía para la posible reanuda-
ción de los contactos con Ru-
sia. “Espero que los rusos no
eviten la reunión”, señalótres
días antes de la teórica cita.

Zelenski reiteró ayer su apo-

yo a la “idea” de Trump de que
haya “conversaciones direc-
tas” con el presidente de Ru-
sia, Vladimir Putin, y dijoque
él sí estará, a falta no obstante
de ver si hay algún tipo de
avances en los próximos días
porque el Kremlin por ahora
no ha aceptado o rechazado
de manera tajante la idea.

Las Fuerzas Armadas de
Ucrania acusaron ayer a Rusia

de lanzar más de un centenar
de drones contra el país du-
rante la madrugada, a pesar
del ofrecimiento de Kiev y sus
aliados para un alto el fuego
de 30 días desde este 12 de
marzo. 

De hecho, el Gobierno de
Rusia anunció ayer la toma de
otra localidad situada en la
provincia ucraniana de Do-
netsk

La Alta Representante de
Política Exterior de la UE, Kaja
Kallas, ha advertido de que
antes de iniciar un proceso de
negociación sobre Ucrania
“tiene que haber un alto el
fuego”, en un mensaje dirigi-
do al presidente ruso, Vladi-
mir Putin, un día después de
que este propusiese reanudar
este jueves el diálogo en Tur-
quía.

Tras las conversaciones
en Suiza durante el fin
de semana para
resolver sus diferencias
comerciales

ISRAEL-PALESTINA Israelí-estadounidense

Hamás dice haber liberado
al rehén Eden Alexander
MADRID. EUROPA PRESS | El Movi-
miento de Resistencia Islámi-
ca (Hamás) confirmó ayer que
había entregado al Comité In-
ternacional de la Cruz Roja
(CICR) al rehén israelí-esta-
dounidense Edan Alexander,
retenido en la Franja de Gaza
desde los ataques de octubre
de 2023. “Las Brigadas Ezeldín
al Qasam han liberado recien-
temente al soldado israelí cap-
turado con ciudadanía esta-

dounidense, Edan Alexander
después de contactos con la
administración estadouni-
dense”, indicaron. Alexander,
de 21 años, nació en  Nueva Jer-
sey y servía en el Ejército de Is-
rael cuando fue capturado por
Hamás durante los ataques
del 7 de octubre de 2023, que
dejaron unos 1.200 muertos y
cerca de 250 secuestrados, se-
gún el balance oficial facilita-
do por Israel.



ción nacional del sector de defensa y el
36% del empleo directo.

En el año 2023, último del que hay da-
tos disponibles, el sector generó un im-
pacto económico en la región de 2.566
millones de euros, lo que representa el
1,35% del PIB andaluz, y de él dependían
de más de 25.000 empleos, según los úl-
timos datos de la patronal Tedae.

Asimismo, Paradela ha compartido en
las reuniones mantenidas con grandes
empresas y TEDAE que desde la semana
pasada la Junta de Andalucía tiene
abierta la ventanilla para presentar ini-
ciativas y solicitar ayudas relacionadas
con los tres proyectos tractores vincula-
dos con el sector de la defensa y respal-
dados por el Fondo europeo de Transi-
ción Justa en las provincias de Cádiz y
Córdoba.

Por un lado, hay disponibles 15,2 mi-
llones para fortalecer la cadena de valor
de la industria naval en Cádiz; otros 17,3
millones para impulsar un hub especia-
lizado en la aviación sostenible y cero
emisiones en Jerez de la Frontera; y 15,4
millones para apoyar proyectos de logís-
tica avanzada en Córdoba, al calor de las
oportunidades de la Base Logística del
Ejército de Tierra.

De ese modo, el consejero precisó que
existen dos programas específicos de in-
centivos para el sector aeroespacial:
uno, dotado con 16 millones, persigue el
diseño, fabricación y puesta en servicio
de sistemas satelitales 100% andaluces,

mientras que el segundo cuenta con 15
millones de presupuesto para el desarro-
llo de drones. Así, recordó que también
está abierta la convocatoria para que las
grandes industrias manufactureras, del
sector aeroespacial y de logística avan-
zada soliciten ayudas del programa de
Incentivos Complementarios a los Incen-
tivos Económicos Regionales. “Son 150
millones que ponemos a disposición de
la gran industria para animar a que in-
viertan en Andalucía”.

Además, antes del verano el Gobierno
andaluz lanzará la convocatoria de ayu-
das por importe de 109 millones destina-
dos a fortalecer los 19 sectores industria-
les de cadena de valor englobados bajo
el paraguas del plan de acción Crece In-
dustria, en el marco del nuevo instru-
mento Incentivos Integrados de Compe-
titividad y Energía.

Acompañado del viceconsejero, Cris-
tóbal Sánchez, y del secretario general
de Industria y Minas, José Javier Alonso,
el responsable de Industria presentó en
el stand de la Junta de Andalucía el re-
sultado de la participación de Andalucía
en el proyecto Regdualosa, una iniciati-
va de colaboración con la Comisión Eu-
ropea, a través del Joint Research Center
(JRC), el Centro Común de Investigación
de la CE, que asesora técnicamente a la
Comisión para el diseño de las políticas
europeas.

En concreto, la Consejería del ramo ha
colaborado en el estudio del JRC para

“aportar la experiencia de Andalucía
acerca del impacto de la industria del Es-
pacio y la defensa en el desarrollo regio-
nal y en la autonomía estratégica euro-
pea”.

Andalucía es una de las tres regiones
europeas que ha participado en este aná-
lisis, junto con Estonia y la región de
Podkarpackie en Polonia, donde el estu-
dio se ha centrado en los ámbitos de ci-
berdefensa y drones, respectivamente.

En un diálogo mantenido con el direc-
tor de Economía Justa y Sostenible del
Joint Research Center de la Comisión Eu-
ropea, Mikel Landabaso, el consejero
destacó que el análisis realizado resulta
especialmente útil al poner el foco en
“abordar áreas clave como el fomento de
la internacionalización, contribuir a eli-
minar las trabas para la financiación de
este tipo de proyectos, avanzar en la coo-
peración de grandes empresas y otras
emergentes, y mejorar la formación y la
retención del talento”.

De este modo, Paradela puso el acento
en “la fortaleza industrial de Andalucía,
donde están implantadas empresas trac-
toras clave como Airbus, Navantia, San-
ta Bárbara Sistemas, pero también In-
dra, Iturri, Aertec, Fábrica de Municio-
nes de Granada, entre otras muchas, lo
que “demuestra la gran especialización
de Andalucía en los ámbitos aeroespa-
cial, naval, de logística avanzada, dro-
nes y sistemas de misión”.

“Muestra de esta fortaleza es la pre-
sencia en Feindef de más de 90 empresas
industriales con actividad en Andalucía,
la mayor parte pymes, en todos los esla-
bones de las cadenas de suministro y ca-
denas de valor tecnológicas que se con-
forman detrás de las oportunidades in-
dustriales de defensa, desde la ingenie-
ría, el diseño e I+D+i, hasta la fabrica-
ción de componentes, ensamblaje de las
soluciones industriales, las verificacio-
nes industriales o el mantenimiento a lo
largo del ciclo de vida de los productos y
equipamiento”, reiteró.

Junto a estas capacidades, Paradela
incidió en que la comunidad ofrece, ade-
más, infraestructuras avanzadas de gran
potencial para atraer actividad como el
centro de ensayos para sistemas no tri-
pulados CEUS en Moguer, Huelva; la se-
de de la Agencia Espacial Española, así
como el Centro Avanzado de Tecnologías
Aeroespaciales, Catec, en Sevilla; el fu-
turo Centro Tecnológico de Desarrollo y
Experimentación, Cetedex, en Jaén; la
Base Logística del Ejército de Tierra, en
Córdoba; las instalaciones Atlas en Vi-
llacarrillo, Jaén, a los que se suma otro
factor estratégico: “el potencial de mine-
rales críticos esenciales para la industria
de la defensa y la seguridad”. ■
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E l consejero de Industria, Energía
y Minas, Jorge Paradela, defen-
dió ayer en la Feria Internacional
de Defensa y Seguridad de Espa-

ña (Feindef), que se celebra en Madrid,
que “la mejor manera” de que el sector
industrial andaluz se posicione en el
mercado europeo de defensa es “reforzar
su contribución a las capacidades indus-
triales estratégicas a través de la partici-
pación de nuestro tejido industrial, es-
pecialmente nuestras pymes, en las
alianzas y consorcios internacionales”.

Para ayudarles a afrontar este reto en
el momento geopolítico actual, “marca-
do por el refuerzo de los presupuestos en
defensa y la necesidad de dotarse de tec-
nologías propias”, el consejero, acompa-
ñado por el consejero de Universidad, In-
vestigación e Innovación, José Carlos
Gómez Villamandos, y el director gene-
ral de Andalucía Trade, Antonio Castro,
expuso el potente catálogo de progra-
mas de ayudas que el Gobierno andaluz
pone a disposición de la industria anda-
luza de la defensa, y que alcanza los 230
millones de euros.

Este montante, como detalla la Conse-
jería en una nota, corresponde a 150 mi-
llones de recursos propios a través de los
Incentivos Complementarios a los Incen-
tivos Económicos Regionales, 48 millo-
nes de recursos europeos a través del
Fondo de Transición Justa, así como
otros 31 millones para el desarrollo de
sistemas satelitales y drones 100% anda-
luces.

Paradela subrayó que la estrategia in-
dustrial de Andalucía pasa “por captar
los mayores retornos industriales en los
grandes programas europeos de defen-
sa”, citando entre ellos el futuro sistema
aéreo de combate FCAS, el futuro gran
dron europeo Euromale, el caza Euro-
fighter o el VCR 8x8 Dragón, durante la
presentación junto al presidente del
clúster Andalucía Aerospace, Antonio
Gómez, de las capacidades industriales
de este sector referente en Andalucía.

En este contexto es en el que ha en-
marcado los contactos mantenidos en
los últimos meses por su departamento
con la Secretaría de Estado de Defensa
del Ministerio, responsable de la Estrate-
gia Industrial de Defensa, “para alinear
y complementar la hoja de ruta del Go-
bierno central en materia de defensa con
nuestra política industrial y las herra-
mientas de ayuda que ofrecemos desde
la Junta de Andalucía”.

Andalucía es la segunda comunidad
autónoma con mayor protagonismo de la
industria de la defensa, seguridad, aero-
náutica y espacio, solo por detrás de Ma-
drid, ya que genera el 30% de la factura-

Andalucía activa 230 millones en ayudas para
fortalecer la industria andaluza de defensa

Actualidad   | Andalucía

A FONDO

EN CIFRAS___En 2023, último año del que hay datos disponibles, el sector generó un impacto económico de 2.566
millones de euros, lo que representa el 1,35% del PIB andaluz, y de él dependían más de 25.000 empleos

Andalucía es la
segunda
comunidad
autónoma con
mayor
protagonismo
de la industria
de la defensa,
seguridad,
aeronáutica y
espacio, solo
por detrás de
Madrid, ya que
genera el 30%
de la
facturación
nacional del
sector de
defensa y el
36% del
empleo directo

‘‘
Paradela puso
el acento en "la
fortaleza
industrial de
Andalucía,
donde están
implantadas
empresas
tractoras clave
como Airbus,
Navantia,
Santa Bárbara
Sistemas, pero
también Indra,
Iturri, Aertec,
Fábrica de
Municiones de
Granada, entre
otras muchas

El consejero de Industria, Energía y Minas, Jorge Paradela. JUNTA DE ANDALUCÍA
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tiene también un mérito ex-
cepcional”, afirma.

La gira arrancará el 7 de fe-
brero de 2026 en el Movistar
Arena de Madrid y continuará
el 14 de febrero, en el Roig Are-
na de Valencia; el 21 de febre-
ro, en el Gijón Arena; el 27 de
febrero, en el Pabellón Prínci-
pe Felipe de Zaragoza y el 28
de febrero en el Navarra Arena
de Pamplona. En marzo, ofre-
cerán dos únicos conciertos:
el 14 en el Palau Sant Jordi de
Barcelona y el 21 en el Palacio
de los Deportes de Murcia. Ya
en abril, actuarán el día 11 en
el Coliseum de A Coruña, el 17
en el Bilbao Arena Miribilla y
cerrarán el tour el 18 de abril
en el Pabellón Polideportivo
Pisuerga de Valladolid.

El repertorio incluirá un re-
corrido completo por su disco-
grafía, desde sus inicios hasta
la actualidad, con temas im-
prescindibles como La senda
del tiempo, Retales de una vi-
da, Tranquilo majete, El emi-
grante, Cuéntame un cuento o
20 de abril. “Vamos a intentar
hacer un recorrido por toda
nuestra historia. Siempre ha-
brá gente que diga: Este tema
no lo han tocado, porque son
muchos años y muchas can-
ciones, pero vamos a intentar-
lo”, reconoce Cifuentes. “Es-
pero que sea un buen legado
para que la gente también
piense que hay muchas for-
mas de hacer música, ¿no?
Que puedes meter muchos in-
gredientes y que merece la pe-
na buscar esa originalidad”,
concluye el vocalista.

MÚSICA El tour, que arrancará en febrero en el Movistar Arena de Madrid y culminará en Valladolid, llevará por lema ‘40 años Contando Cuentos’

Celtas Cortos presenta la gira ‘40 años Contando Cuentos’, por sus 40 años de trayectoria. CARLOS LUJÁN - EUROPA PRESS - ARCHIVO

OBJETIVO___ La formación, referente del rock con tintes folk y mensaje social, prepara esta celebración como un
homenaje a su público y a su legado musical por lo que reivindican que “falta más compromiso a nivel musical”

MADRID. EUROPA PRESS | Celtas
Cortos cumple 40 años de ca-
rrera, una efeméride que cele-
brará con una gira por diez
ciudades españolas durante
2026, un recorrido que culmi-
nará en Valladolid, su ciudad
natal. La formación, referente
del rock con tintes folk y men-
saje social, prepara esta cele-
bración como un homenaje a
su público y a su legado musi-
cal por lo que reivindican que
“falta más compromiso a nivel
musical”.

En una entrevista a Europa
Press con motivo de la presen-
tación de esta gira, que lleva-
rá por lema 40 años Contando
Cuentos, los miembros de Cel-
tas Cortos expresan su preo-
cupación por la falta de com-
promiso artístico ante la reali-
dad contemporánea, espe-
cialmente en el ámbito musi-
cal. “Hay una confrontación
en la que el engranaje no aca-
ba de funcionar. Sí que tene-
mos la sensación de que falta
más compromiso, quizás en lo
que se hace ahora a nivel mu-
sical. Los problemas están
igual y existen otros, pero no
hay un reflejo como en otras
épocas en el panorama musi-
cal”, lamenta Goyo Yeves, uno
de los integrantes del grupo.

Al respecto, su vocalista Jo-
sé Cifuentes aáde que “ahora
hay unas complicaciones dis-
tintas a las que hubo en otro
tiempo y probablemente muy
distintas a las que haya en el
futuro”. “Las nuevas genera-
ciones también entiendo que
reivindiquen su momento”,

ha precisado. Además, reco-
noce que “muchas veces hay
un agravio comparativo, co-
mo que ahora igual lo tienen
más difícil y desde luego es un
momento duro y complicado
porque para la gente joven in-
dependizarse, acceso a la vi-
vienda... Y tenemos a los jóve-
nes mejor preparados que
nunca y con unas expectati-
vas complicadas”.

En cualquier caso, defien-
de que “la actitud activa” ante
la adversidad es “necesaria” y
recuerda que, si uno revisa el
pasado, “siempre existe ese
momento” en el que uno “se
encuentra con la pared en-

frente”. “Y ante eso no queda
otra que tomar postura y mo-
vilizarse. Y eso, quizás, es algo
de lo que este momento de la
historia adolece”, lamenta.

Sobre su percepción de esta
gira, el grupo afirma que se
trata de un “momento espe-
cial” de agradecimiento al pú-
blico que les ha acompañado
durante estas cuatro décadas.
“Esta gira es muy especial pa-
ra nosotros y tenemos la espe-
ranza de que la gente lo reciba
como eso que les debemos.
Como agradecimiento pro-
fundo y absoluto por haber es-
tado soportándonos”, coinci-
den en señalar.

Por ello, para esta ocasión,
la banda contará con una for-
mación más amplia de músi-
cos y una producción cuida-
da. “Vamos a llevar una for-
mación un poco más grande
de la habitual porque espera-
mos que lo que vamos a ofre-
cer se entienda como algo
muy especial”, precisa Yeves,
que recuerda los orígenes de
la formación, que empezó con
una fórmula musical que fu-
sionaba instrumentos y esti-
los “entre el folk y el rock y el
ska y el pop”. Además de lo
musical, la gira busca reflejar
también la “dimensión vital y
social” del grupo, que subra-

ya que su “origen está pegado
al ejercicio de la ciudadanía, a
ser pueblo”. “Así empezamos,
y en el último disco publicado
en abril, hemos seguido dedi-
cando ese espacio porque
consideramos que la música y
las ideas pueden transmitir,
que la palabra es un elemento
transformador de la reali-
dad”, subraya Cifuentes.

Precisamente, el vocalista
califica al grupo de “rara avis
en la historia de la música po-
pular de este país”. “Hemos
conocido y hemos estado en
la parte más alta de la ola, en
el medio, abajo, arriba. Somos
corredores de fondo, y esto

Celtas Cortos celebrarán sus 40 años
con una gira en diez ciudades en 2026

MÚSICA La representante española, Melody, actuará por primera vez sobre el escenario de la St. Jakobshalle de Basilea (Suiza)

Eurovisión 2025 arranca hoy con 15 países buscando el pase
MADRID. EUROPA PRESS | La 69.º
edición del Festival de Eurovi-
sión dará comienzo hoy a las
21.00 horas, con su primera
semifinal, en la que 15 países
buscarán un pase para la gran
final del sábado 17 de mayo, y
la representante de España en
el certamen, Melody, actuará
por primera vez sobre el esce-
nario del la St. Jakobshalle de

Basilea (Suiza). Aunque los
países que conforman el Big
Five (Francia, Italia, Alema-
nia, Reino Unido y España),
junto con el anfitrión (Suiza),
no participan en estas rondas
eliminatorias y van directos a
la final, sí intervienen en las
votaciones. Así, España, Italia
y Suiza votarán en la primera
semifinal, mientras que Fran-

cia, Alemania y Reino Unido
lo harán en la segunda. 

Hoy, las anfitrionas serán
la presentadora Hazel Brug-
ger y la cantante Sandra Stu-
der, quien representó a Suiza
en el Festival de 1991 y obtuvo
el quinto puesto con la can-
ción Canzone Per Te. Con el
tema Where It All Began, en
homenaje al lugar de naci-

miento de Eurovisión, 15 artis-
tas competirán por un puesto
en la gran final, de los cuales
10 pasarán.

En esta primera gala com-
petirán Islandia, Polonia, Es-
lovenia, Estonia, Ucrania,
Suecia, Portugal, Noruega,
Bélgica, Azerbaiyán, San Ma-
rino, Albania, Países Bajos,
Croacia y Chipre. Además de

los que compiten, los especta-
dores podrán ver a España,
Italia y Suiza, el país anfitrión,
interpretando sus canciones.
Como estos tres países tienen
un puesto garantizado en la
gran final, no podrán votar
por ellos. Por su parte, la se-
gunda semifinal del jueves 15
de mayo se celebrará bajo la
temática 'Eurovisión' y conta-

rá con las actuaciones de Aus-
tralia, Montenegro, Irlanda,
Letonia, Armenia, Austria,
Grecia, Lituania, Malta, Geor-
gia, Dinamarca, República
Checa, Luxemburgo, Israel,
Serbia y Finlandia. El jueves
también se subirán al escena-
rio Reino Unido, Francia y
Alemania, con pase directo a
la final.

EXTRA |
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“Me interesa
mucho el
lenguaje y
explorar otras
maneras de
lenguaje, que
en este caso
no es
precisamente
el lenguaje
poético,
aunque el
resultado
pueda serlo.
Es un lenguaje
administrativo
y frío. Estos
son los juegos
que me
interesan”

“Sí te da más
libertad. El
cine por un
lado tiene la
cuestión de
que no
trabajas solo,
ese es
también su
encanto -es un
trabajo
realmente
colaborativo,
de creación
colaborativo,
y eso es muy
complicado

‘‘
“El lenguaje bélico siempre ha estado
ahí, otra vez más frío, más político”

Entrevista León de Aranoa El director de cine Fernando León
de Aranoa firma ‘Leonera’ (Seix
Barral), un recopilatorio de
historias breves que es su segunda
incursión en narrativa.

Precisamente, en uno de sus textos,
‘Nuestra historia’, el autor retrata
con humor una relación amorosa
con lenguaje bélico y de relaciones
diplomáticas.Director de cine y escritor

Europa Press
MADRID

P or desgracia, es un lenguaje
(bélico) que siempre ha estado
ahí, otra vez más frío, más polí-
tico. En este caso no científico.

En Nuestra historia, es el relato de una
relación utilizando un lenguaje que tie-
ne mucho más que ver con las relacio-
nes bilaterales entre países, que ahora
es verdad que estamos muy habituados
a ella”, reflexiona ante una pregunta de
Europa Press en un encuentro con
agencias.

Aunque el director de cine ha expli-
cado que Leonera recopila relatos, mi-
crorrelato o incluso aforismo escritos
en los últimos 10 años, sí que ha notado
una “resignificación” de algunos de los
cuentos, por ejemplo Nuestra historia.

“Me interesa mucho el lenguaje y ex-
plorar otras maneras de lenguaje, que
en este caso no es precisamente el len-
guaje poético, aunque el resultado pue-
da serlo. Es un lenguaje administrati-
vo, completamente frío. Estos son los
juegos que me interesan. Hay una cosa
que también es interesante, que es có-
mo las cosas se resignifican. El mismo
cuento leído tres años después, coge
esas connotaciones de toda esta guerra
arancelaria que estamos viviendo, que
perfectamente podría haber formado
parte de ese relato”, apunta León de
Aranoa.

Aunque cuenta con diez premios Go-
ya, el director de El buen patrón o Un
día perfecto ha asegurado que escribir
narrativa “no tiene que ver” con un
proyecto cinematográfico frustrado y
valora positivamente la “libertad” que
otorga la literatura, una forma de “ra-
zonar”, de “perder el tiempo” y de “re-
solver algunos problemas”.

“Sí te da más libertad. El cine por un
lado tiene la cuestión de que no traba-
jas solo, ese es también su encanto -es
un trabajo realmente colaborativo, de
creación colaborativo, y eso es muy
complicado-. Necesitas que mucha
gente que se dedica a disciplinas muy
distintas -actores, directores de foto-
grafía, gente de sonido, editores-,
cuenten tu misma historia, la que tú
quieres contar y lo hagan de una mane-
ra parecida a como tú la quieres contar
(...) Esa es la parte más difícil, encon-
trar ese equipo (...) Para contar una his-
toria, escribiendo cuentos o narrativas

estás solo y ese diálogo es muy distinto,
el resultado es muy distinto también”,
apostilla.

En Leonera, el director entremezcla
ficción con relatos íntimos y persona-
les, sobrevuela temas como la muerte,
el paso del tiempo y el envejecimiento -
desde un punto de vista “melancólico”-
y el amor -romántico o hacia figuras
importantes como su hija o su padre-.

“Está expresado de una manera más
melancólica, que a lo mejor tiene que
ver con ver a hacerse mayores a las per-
sonas que queremos, en este caso a mis
padres. Son distintas maneras -en un
caso desde el humor, en otro caso des-
de el desencuentro- de expresar cómo
el tiempo va pasando. Muchos de estos

cuentos están escritos en ese momento
en el que uno se da cuenta de su morta-
lidad. Uno no es consciente de su mor-
talidad hasta bastante tarde, ese es mi
caso”, explica León de Aranoa para
después reconocer que el fallecimiento
de su padre ha “atravesado” algunos de
los relatos.

Aunque por el momento ha publica-
do dos recopilatorios de cuentos -en
2013 firmaba Aquí yacen los dragones
(Seix Barral) con 113 piezas narrativas
que abordan el romanticismo, la amis-
tad, la muerte, el orgullo en un plano
atemporal y desde un tono, a veces di-
vertido, a veces trágico también-, no
descarta escribir una novela de más
largo recorrido.

“Es un plan largamente deseado, tan
largamente que tendré que hacerlo en
algún momento. De hecho, tengo algún
intento, algunas cosas ya empezadas.
Pero tiene que ver con mi dedicación al
cine, que ocupa todo mi tiempo. Poner
en pie un proyecto cinematográfico re-
quiere mucho tiempo y mucho empe-
ño, como sabéis. Y, bueno, tengo mu-
cho respeto también. Cuando digo que
quiero hacerlo, quiero decir que quiero
intentarlo, me gustaría mucho intentar
escribir una narración más larga, pero
para eso siento que necesito dedicarle
todo mi tiempo, y no tres meses, sino
mucho más tiempo que eso”, concluye
el director para después explicar que el
cine “tira mucho” de él. ■

RICARDO RUBIO / EUROPA PRESS
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El Grupo Socialista
exige la comparecencia
del presidente de la
Diputación almeriense
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POLÍTICA El Grupo Socialista en la institución exige “explicaciones inmediatas” al presidente tras apuntar el informe a su vicepresidente

ALMERÍA | El Grupo Socialista
en la Diputación de Almería
exigió este lunes “explicacio-
nes inmediatas” al presidente
de la institución provincial y
del Partido Popular, Javier
Aureliano García, “tras cono-
cerse un informe de la Unidad
Central Operativa (UCO) de la
Guardia Civil que señala a su
vicepresidente, Fernando Gi-
ménez, como presunto bene-
ficiario de una comisión del

diez por ciento en un contrato
público de dos millones de
euros durante la pandemia”.

El portavoz socialista, Juan
Manuel Ruiz del Real, repro-

chó que, “mientras los alme-
rienses estaban confinados,
los hospitales colapsados y
los sanitarios desbordados,
en la cúpula del PP en la Di-
putación se hablaba presun-
tamente de comisiones del
diez por ciento”. “Es indecen-
te”, remarcó en un comunica-
do remitido a los medios.

Según expuso el PSOE, “la
investigación revela que Gi-
ménez y el exvicepresidente

Óscar Liria utilizaron lengua-
je en clave en WhatsApp, co-
mo ‘talla 20’ o ‘ponerse un
guante’, que los agentes inter-
pretan como alusiones a pa-
gos en negro”. La UCO apun-
ta, según el Grupo Socialista,
a “una operación para inflar
artificialmente los precios de
mascarillas, guantes y trajes
de protección adquiridos en
China, lo que habría genera-
do un sobrecoste de cientos

La UCO señala a la Diputación de Almería por
comisiones del 10% en el ‘caso Mascarillas’

El transporte
urbano por
autobús
aumenta un
13% en marzo

ANDALUCÍA | El número de viaje-
ros en transporte urbano por
autobús subió un 12,9% en
marzo en Andalucía respecto
al mismo periodo del año an-
terior hasta registrar una cifra
de 23.507.000 pasajeros, fren-
te a un aumento del 10,8% a
nivel nacional, según datos
publicados por el Instituto
Nacional de Estadística (INE).
Se trata del segundo mejor
dato de viajeros en autobús
en un mes de marzo en la re-
gión de la serie histórica.

La evolución del transporte
urbano por autobús fue posi-
tiva en todas las comunida-
des autónomas sobre las que
informa el INE con País Vasco
(+22,3%), Extremadura
(+16,7%) y Murcia (+14,8%) a
la cabeza, mientras que en el
lado contrario se situaron Co-
munidad Valenciana (+3,6%)
Canarias (+6,8%) y Cataluña
(+7,9%). A fin de mantener el
secreto estadístico, no se pu-
blican los datos de las comu-
nidades autónomas de Islas
Baleares, Cantabria, Comuni-
dad Foral de Navarra y La Rio-
ja y de las ciudades autóno-
mas de Ceuta y Melilla.

En cuanto a las ciudades
andaluzas, un total de 2,12
millones de viajeros usaron el
metro en Sevilla (un 1,3%
interanual) y otros 8,43 millo-
nes (11,8% interanual), el au-
tobús. Mientras, en el caso de
Málaga, 1,68 millones opta-
ron por el metro (un -1,5%
interanual) y otros 4,28 millo-
nes (7% interanual) lo hicie-
ron por el autobús.

COMUNICACIONESMEDIOS El Plan Infoca cuenta este año con el mayor presupuesto de su historia y con 4.700 profesionales

ANDALUCÍA | El consejero de la
Presidencia, Interior, Diálogo
Social y Simplificación Admi-
nistrativa, Antonio Sanz, pre-
sidió este lunes el Comité Ase-
sor Regional del Plan Infoca,
donde se presentaron los re-
cursos con los que contará el
dispositivo Infoca para afron-
tar el periodo de alto riesgo de
incendios forestales, del 1 de
junio al 15 de octubre y duran-
te el cual estará prohibido el
uso del fuego y el tránsito de
vehículos a motor por zonas
forestales y de influencia fo-
restal (franja de 400 metros).

Además, se ha activado ya
de forma continua el Plan In-
foca en Fase de Preemergen-
cia Situación Operativa Cero
durante toda la época de peli-
gro medio y alto, en principio
hasta el 31 de octubre, “dado
que esta fase y situación se
caracteriza por el seguimien-
to de la situación y las varia-
bles que la condicionan, lo
que implica también el análi-
sis del 100% de los incendios
que se produzcan en nuestro
territorio y la pertinente infor-
mación a la ciudadanía”.

Antonio Sanz avanzó que el
Infoca comenzará en breve a
desarrollar protocolos de co-
municación e inteligencia ar-
tificial para que drones terres-
tres (UGV) y aéreos (UAV) se
conviertan en herramientas
de apoyo para los equipos
que intervienen en situacio-
nes de emergencia por incen-

Efectivos del Plan Infoca. JUNTA

dio forestal. Esta novedad se
enmarca en el proyecto euro-
peo ‘Hurricane’ y posibilitará
que la dirección de extinción
tenga información en el pues-
to de mando sin necesidad de
acceder a zonas de riesgo, “lo
que ayudará a la toma de de-
cisiones durante el transcur-
so de la emergencia”.

Además, anunció que des-
de el 2 de junio va a estar dis-
ponible gracias al Plan Inte-
gral de Gestión de Emergen-
cias de Andalucía (Pigea) la
Plataforma de la Ciudadanía,
una web que va a permitir el
seguimiento en tiempo real
de información sobre los in-
cendios forestales, donde se

publicará diariamente el ín-
dice de riesgo de incendios fo-
restales zonificado.

En cuanto al presupuesto
del operativo, el consejero
destacó que este año ha expe-
rimentado un incremento sig-
nificativo (un 5,8% más, 14
millones de euros), pasando
de los 243 millones de 2024 a
los 257 para el presente ejerci-
cio. De ellos 111 millones
(43,2%) se destinan a la extin-
ción y 146 (56,8%). Así, el
Plan Infoca cuenta este año
con el mayor presupuesto de
su historia y con 4.700 profe-
sionales con los mejores me-
dios y tecnología.

Para el consejero, la mejora

continua de los medios mate-
riales y humanos es la princi-
pal baza con la que cuenta la
Junta para combatir los in-
cendios forestales, cada vez
más desestacionalizados, vi-
rulentos y prolongados en el
tiempo por la influencia del
cambio climático estructural.

El alto grado de eficacia del
dispositivo, señalan desde la
Junta, se ha logrado gracias a
la profesionalidad del perso-
nal de Infoca, pero también
por la “apuesta decidida” del
Gobierno andaluz por la me-
jora de las infraestructuras y
medios de la lucha contra el
fuego en Andalucía.

Por ejemplo, el nuevo Cen-

tro de Defensa Forestal (Cede-
fo) de El Pedroso (Sevilla); el
recientemente inaugurado
Cedefo de Hernán-Valle (Gra-
nada); las obras en marcha de
los Cedefos de Algodonales
(Cádiz), que sustituirá al ac-
tual; y el de la Costa del Sol
(Istán-Marbella), ambos esta-
rán finalizados en el último
trimestre del año; la construc-
ción de la pista de aterrizaje
de aviones en Villaviciosa de
Córdoba operativa desde
principios de este año.

El Infoca posee 23 Centros
de Defensa Forestal (Cedefo)
a los que se suman diez sub-
centros de Defensa Forestal
construidos en los últimos
seis años, tres bases de Briga-
das de Refuerzo (Bricas), nue-
ve pistas para aterrizaje de
aviones (ocho son propiedad
de la Junta y una del Estado).
Además de otras tres privadas
que pueden ser usadas por
los medios del Plan. Existen
195 puntos de vigilancia y 88
puntos de toma de agua para
helicópteros. El dispositivo
dispone de 108 autobombas y
once nodrizas. Los medios aé-
reos son 40, de los que 36 ae-
ronaves son aportadas por la
Junta. La empresa pública En-
resa posiciona un helicóptero
en la base de El Cabril y el Es-
tado despliega tres aeronaves
(dos helicópteros y un avión
anfibio) en La Almoraina (Cá-
diz), Huelma (Jaén) y el aero-
puerto de Málaga.

PREVENCIÓN___El Plan pone en marcha todos sus recursos para afrontar el periodo de alto
riesgo de incendios forestales, que va del próximo 1 de junio hasta el 15 de octubre

El Infoca estrena sitio web con datos
en tiempo real y la IA con los drones

de miles de euros”.
“Estamos hablando de una

operación para enriquecerse
presuntamente en plena pan-
demia, jugando con el dinero
público destinado a salvar vi-
das. Es una vergüenza desde
el punto de vista ético y políti-
co”, insistió Ruiz del Real.

Por ello, el Grupo Socialista
exigió la comparecencia “in-
mediata” del presidente de la
Diputación”. “El presidente
Javier Aureliano García no
puede seguir escondido en su
despacho ni parapetado de-
trás de su mayoría mientras
su vicepresidente y su mano
derecha están señalados por

la UCO en un caso gravísimo
de corrupción. Tiene que dar
la cara”, manifestó.

“La justicia hará su trabajo,
pero políticamente no puede
haber ni un minuto más de si-
lencio”, sostuvo el portavoz
del PSOE, quien se preguntó
“si el presidente sabía los te-
jemanejes que se estaban tra-
yendo sus vicepresidentes
durante la pandemia”. “Si no
lo conocía entonces y se está
enterando ahora, a qué espe-
ra para tomar alguna deci-
sión, para darle explicacio-
nes a los almerienses que se
la están reclamando”, rema-
chó el portavoz socialista.
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MÁLAGA Las áreas de Turismo y Deportes coinciden en el impacto económico, social y deportivo que ha supuesto la prueba

M.Q./RONDA | Los delegados mu-
nicipales de Turismo, Ángel
Martínez, y de Deportes, Ber-
nardo Crespo, hicieron este
lunes balance de lo que ha su-
puesto para la ciudad el des-
arrollo de la prueba de los 101
km en 24 horas de La Legión
este pasado fin de semana.
Bernardo Crespo comenzó
agradeciendo la labor de la
organización en la XXV edi-
ción de la carrera, afirmando

Balance muy positivo del desarrollo
de los 101 km de La Legión en Ronda

Los 101 Km es una de las pruebas deportivas más multitudinarias. RS

‘La Belle de
Cadix’ celebra
20 años de su
primera escala
en Cádiz

CÁDIZ  | El crucero La Belle de
Cadix, perteneciente a la flota
de CroisiEurope y consignado
por Lamaignere, celebra este
mes de mayo el 20 aniversario
de su primera escala en el
Puerto de la Bahía de Cádiz.

Con este motivo, la presi-
denta de la Autoridad Portua-
ria de la Bahía de Cádiz, Teófi-
la Martínez; así como la Cor-
poración de Prácticos del
Puerto de la Bahía de Cádiz,
representada por el práctico
mayor, Antonio Sánchez, han
hecho entrega al capitán del
buque de sendas metopas
conmemorativas, en un acto
al que también ha asistido el
consignatario del buque.

La Belle de Cadix, que fue
bautizado en Sevilla en mayo
de 2005, cuenta con una ca-
pacidad máxima de pasaje de
165 personas y ha estado es-
calando semanalmente du-
rante estas dos décadas tanto
en la capital gaditana como
en la dársena de El Puerto de
Santa María. Anualmente re-
aliza alrededor de 40 escalas
en la bahía.

Como se sabe, realiza un re-
corrido que parte del Puerto
de Sevilla y en el que se visi-
tan otros lugares de interés en
Andalucía.

Desde su primera escala,
La Belle de Cadix, caracteri-
zada por ser un minicrucero
de lujo, ha traído al Puerto de
la Bahía de Cádiz alrededor
de 148.000 pasajeros. Este bu-
que tiene 103 metros de eslo-
ra, 11,8 metros de calado y
2.038 unidades de GT.

PUERTOS

Desarticulada
una red de
anuncios
falsos de
alquileres

SAN FERNANDO | La Policía Nacio-
nal, en el marco de la Opera-
ción Arcadia, ha logrado des-
articular una organización
criminal especializada en es-
tafas a través de falsos anun-
cios publicados en conocidas
plataformas digitales de al-
quiler de viviendas de larga
duración. La operación, des-
arrollada por el Grupo de De-
litos Tecnológicos de la Comi-
saría de San Fernando, ha
culminado con la detención
de cuatro personas, entre
ellas los líderes del entrama-
do y varios colaboradores que
actuaban como “mulas”. Asi-
mismo, se ha identificado a
otros miembros vinculados a
la organización y asentados
en diferentes localidades del
territorio nacional.

La compleja investigación
ha permitido destapar una
red que habría engañado a
cientos de víctimas en todo el
país mediante anuncios fal-
sos de viviendas en alquiler a
precios muy atractivos. Los
delincuentes obtenían los da-
tos personales de los intere-
sados bajo el pretexto de for-
malizar los contratos de
arrendamiento, y con dicha
documentación abrían cuen-
tas bancarias y publicaban
nuevos anuncios utilizando
identidades usurpadas.

Una vez llegaban a un su-
puesto acuerdo con las vícti-
mas, solicitaban el envío de
una señal económica a través
de Bizum. Tras recibir el dine-
ro, cesaban todo contacto con
los afectados.

SAN FERNANDOFLAMENCO El festival estará organizado este año en cuatro ciclos temáticos

Diego Marchán
CÁDIZ | Los jueves, según man-
da ya la tradición, son el día
del flamenco en el verano ga-
ditano. Así, el Baluarte de la
Candelaria acogerá este año
una nueva edición de Fla-
mencad, un ciclo que reunirá
a grandes nombres de este ar-
te en cuatro citas entre el 17 de
julio y el 21 de agosto. Rai-
mundo Amador, Encarna
Anillo y Alba Molina desta-
can junto a otros grandes ar-
tistas en un cartel con pro-
puestas que buscan reflejar y
satisfacer todos los gustos y
sensibilidades dentro del va-
riado y complejo mundo del
flamenco.

La teniente de alcalde de
Cultura, Maite González, y la
concejala de Igualdad, Virgi-
nia Martín, fueron las encar-
gadas de presentar esta nue-
va edición en el Ayuntamien-
to junto a los promotores de
Flamencad, Antonio Monto-
ya y Curro Velázquez Gaztelu.
La cantaora Encarna Anillo,
el guitarrista Andrés Hernán-
dez Pituquete y la artista Leo
Power, que ejercerá como pre-
sentadora de uno de los con-
ciertos, también asistieron a
la puesta de largo del evento
en la Casa Consistorial. 

González expresó su deseo
de que las noches en el Ba-
luarte de la Candelaria “sean
de encuentro, de celebración
de nuestra cultura. Un espa-
cio donde tanto los aficiona-
dos y aficionadas de toda la

Autoridades, promotores y artistas, en la presentación de Flamencad. D.M.

Raimundo Amador, Encarna Anillo
y Alba Molina, en Flamencad 2025
PROGRAMACIÓN___El ciclo flamenco regresa al Baluarte de la Candelaria
con cuatro citas entre el próximo 17 de julio y el 21 de agosto

“dar cabida a un espectro im-
portante del flamenco”. Anto-
nio Montoya tomó a conti-
nuación la palabra para po-
ner en valor al público de Cá-
diz, “que forma parte del es-
pectáculo, esa comunión en-
tre el público y los artistas”. 

Flamencad comenzará este
año el 17 de julio con la guita-
rra de Raimundo Amador, en
una cita denominada Evo-
cando a Pata Negra. El 31 de
julio se celebrará el espectá-
culo Cara y cruz de la misma
moneda, con el cante de An-
tonio Reyes con Nono Reyes a
la guitarra y Tate Núñez y Ra-
món Reyes a las palmas. La
Fabi contará con Curro Ca-
rrasco a la guitarra y Juan

vida como aquellos que se
acercan al flamenco por pri-
mera vez puedan sentir su
magia y su fuerza”. La edil de
Cultura explicó que el festival
estará organizado este año en
cuatro ciclos temáticos. 

Virginia Martín destacó
que una de las jornadas esta-
rá dedicada a las mujeres fla-
mencas, “a esa cuna y este ar-
te que tantos techos de cristal
vienen rompiendo desde ha-
ce unos años y que además
abre paso a nuevas genera-
ciones sirviendo de ejemplo y
de lucha visibilizando y em-
poderando a nuestras muje-
res del cante jondo”. 

Curro Velázquez desgranó
una programación que busca

Márquez Carrasco y Zambullo
a las palmas. 

Ya en el mes de agosto, el
día 7 llegará Del baile al can-
te, con Farru como protago-
nista con Ezequiel Montoya y
Antonio Villar al cante, El
Perla a la guitarra y El Lolo a
la percusión; y La Tana, tam-
bién con El Perla a la guitarra.
Finalmente, Flamencad con-
cluirá el 21 de agosto con La
Mujer y el Flamenco, cita pre-
sentada por Leo Power. Ac-
tuarán Encarna Anillo acom-
pañada por Pituquete a la
guitarra, Javi Katumba a la
percusión y Miguel Katumba
y David Gavira a las palmas; y
Alba Molina, con Álvaro Gan-
dul al piano. 

que ha sido un éxito absoluto
en todos los sentidos, con
apenas incidencias.

El concejal señaló que el
Área Municipal de Deportes
colabora estrechamente con
La Legión aportando todo lo
que se les solicita y que cada
año toman nota para que esa
ayuda sea lo más eficiente y
completa posible, en una
prueba con una logística que
calificó de perfecta. Señaló

que se ha realizado un espe-
cial esfuerzo para no dañar la
Alameda del Tajo tras su re-
modelación y se han conse-
guido mejorar cuestiones co-
mo el tráfico o el cambio al
usar el polideportivo de la ca-
rretera de El Burgo. Por últi-
mo, reseñó el gran ambiente
que se ha creado y, en lo de-
portivo, se han llegado inclu-
so a batir récords con respec-
to a otros años a la hora del

desarrollo de la prueba.
Por su parte, el concejal de

Turismo resaltó que el fin de
semana de los 101 es uno de
los más importantes del año
también para el sector, ya que
se duplica prácticamente la
población de Ronda con lo
que ello conlleva para el teji-
do empresarial local. 

Martínez recordó como
desde Turismo de Ronda se
han mantenido puestos infor-
mativos para todos los visi-
tantes o realizado acciones
como la entrega de aplaudi-
dores o agua con códigos QR
con información turística de
la ciudad.
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SANIDAD Para presentar los informes técnicos realizados por el SAS sobre las diferentes alternativas propuestas 

Reunión para la reubicación 
del centro de salud de Cazorla

Esperanza Calzado
JAÉN | La consejera de Salud y
Consumo, Rocío Hernández,
ha convocado una reunión
con el Ayuntamiento de Ca-
zorla para presentar los infor-
mes técnicos realizados por el
Servicio Andaluz de Salud
(SAS) sobre las diferentes al-
ternativas propuestas por el
Consistorio para reubicar el
centro de salud. Será el jue-
ves, en la Delegación del Go-
bierno en Jaén. Se valorarán
las características de las dife-
rentes localizaciones para
uso sanitario.

Los equipos técnicos muni-
cipales y del SAS visitaron es-
ta semana pasada las instala-
ciones propuestas para cono-
cer de primera mano el estado
y características de los edifi-
cios, ubicados en diferentes
puntos de la localidad jien-
nense.

Desde la Consejería se to-
mó la “decisión urgente” de
trasladar el servicio de Aten-
ción Primaria al Hospital de
Alta Resolución (HARE) del
municipio el pasado 11 de
abril, ante “el grave deterioro
del centro de salud antiguo,
acuciado por los efectos del
temporal”, y abalados por in-
formes técnicos que sostení-
an la celeridad con la que se
debía velar por la seguridad e
integridad de profesionales
sanitarios y usuarios.

La Juntade Andalucía insis-
te en que ha estado trabajan-
do “intensament” tanto en el
traslado forzado por las gra-
ves condiciones en las que se

Visita de la vicesecretaria del PSOE-A a Cazorla. PSOE

REUNIÓN AL MÁXIMO NIVEL ___La consejera de Salud de la Junta se reunirá el jueves con el
Ayuntamiento de Cazorla, que ha sido visitado este lunes por la vicesecretaria del PSOE-A

Tres meses de
cárcel por dejar
un cachorro
atado y sin
alimentación
REDACCIÓN | El Juzgado de lo Pe-
nal número 2 de Jaén ha con-
denado a tres meses de cárcel
a los dueños de un cachorro
de perro al que durante al me-
nos 15 días mantuvieron ata-
do en una finca de Alcalá la
Real (Jaén) sin suministrarle
comida ni agua. 

Lo hicieron en pleno mes
de diciembre cuando el ani-
mal, por lo corta que tenía la
cadena, ni tan siquiera alcan-
zaba a guarecerse en la case-
ta.

La sentencia señala que los
hechos se remontan a diciem-
bre de 2022 cuando la Guardia
Civil en un finca rústica del
paraje El Cascante localiza-
ron al cachorro de raza boxer-
pastor alemán que presenta-
ba “una extrema delgadez y
un aspecto famélico, con sín-
tomas físicos evidentes de
desnutrición y deshidrata-
ción”.

Fueron los propios agentes
de la Guardia Civil los que en
un primer momento propor-
cionaron “con carácter de ur-
gencia” agua y comida al ani-
mal que se encontraba rodea-
do de excrementos y “en posi-
bilidad cierta de muerte” si se
hubiera prolongado la falta
de cuidados.

Apunta la sentencia  que
los dueños actuaron “con
desprecio absoluto” hacia la
vida del animal y que con su
manera de proceder omitie-
ron “reiteradamente” el cum-
plimiento de las obligaciones
impuestas por la Ley de Pro-
tección de los Animales Do-
mésticos.

MALTRATO ANIMAL

torio y Vivienda comenzó ha-
ce dos semanas las actuacio-
nes para construir un nuevo
acceso peatonal al recinto del
Hospital de Alta Resolución
de Cazorla. Un acceso que se
une a la entrada ya existente y

que permitiera la conexión de
la zona de aparcamiento, que
en su día se construyó por
parte de esta Consejería, con
el Hospital para de esta forma
ofrecer más posibilidades de
acceso al recinto sanitario. 

encontraba el anterior espa-
cio, como en la habilitación
de espacios en el HARE o el
acceso peatonal.

En este sentido, cabe recor-
dar que la Consejería de Fo-
mento, Articulación del Terri-

El análisis

Esperanza Calzado
■ Por otro lado, la
vicesecretaria General del
PSOE de Andalucía, María
Márquez, junto al secretario
General del PSOE Jaén, Juan
Latorre, han acompañado a los
vecinos de Cazorla durante el
recorrido que tienen que hacer
a diario durante casi 2
kilómetros para ver a su
médico. “Desde el PSOE no
vamos a permitir ni un minuto
más este desprecio a los
vecinos de Cazorla y este
ataque a la sanidad pública de
la provincia”, ha denunciado
Márquez.
“¿A qué está esperando
Moreno Bonilla en Cazorla, a
que pase una desgracia?”, se
ha preguntado Márquez, que
ha adelantado que van a dar la
pelea “con uñas y dientes”
para alcanzar una solución.

Visita del PSOE-A
a Cazorla
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FÚTBOL Los blancos jugarán el 18 de mayo a las 19:00 horas y Herrero aseguran que van “con máxima confianza”

El primer duelo por el ascenso
en Huétor Tájar, el domingo

FRAN CANO | La ida de la primera
eliminatoria de la ruta para
ascender a Segunda RFEF ya
está definida: el Real Jaén vi-
sitará el campo del Huétor Ta-
jar el domingo 18 de mayo a
partir de las 19:00 horas. “Va-
mos con la confianza máxima
en que estamos capacitados
para superar la eliminatoria”,
asegura el técnico blanco,
Manolo Herrero.

El Real Jaén afronta la pri-
mera de las tres eliminatorias
que necesita superar para re-
frendar el ascenso a Segunda
RFEF. 

Ya conoce al contrincante
de la primera y, de pasar esta
ronda inicial, se medirá con el
CF Motril o con la UD Torre
del Mar, que jugarán entre
ellos al haber acabado en la
tercera y la cuarta posición,
respectivamente. 

“El duelo en Huétor Tájar
será complicado porque es un
equipo que en su campo se
siente muy fuerte y que se
adapta muy bien a las peque-
ñas dimensiones de su terre-
no de juego y de un césped
que no está en muy buenas
condiciones”, argumenta He-
rrero, convencido de las posi-
bilidades de los suyos.

“Son fuertes en acciones de
estrategia y en las segundas
jugadas, pero si somos capa-
ces de ser serios como estuvi-
mos en la primera vuelta y de

no recibir ningún gol, luego
en nuestro campo tenemos
muchas opciones de poder
ganar la eliminatoria”, razo-
na el técnico.

El conjunto del Santo Reino
cuenta con dos aspectos a fa-
vor de cara a la eliminatoria
que comenzará el fin de se-
mana que viene. Por un lado,

Partido del Real Jaén en la fase regular. MIRANDA LÓPEZ

TÉCNICO___ “Son fuertes en estrategia y en segundas jugadas, pero si somos capaces de ser
serios como en la primera vuelta, en nuestro campo tenemos muchas opciones de poder ganar”

Avanza Jaén
necesita
remontar en
La Salobreja
FRAN CANO | La ajustada derrota
de Avanza Jaén en la pista de
Xerez (3-2) deja todo abierto
para la vuelta en La Salobre-
ja, donde los jiennenses bus-
carán el pase a la siguiente
eliminatoria del playoff para
ascender a Segunda. El duelo
será el 17 de mayo a las 17:30.

En la ida, el equipo de Jaén
contó con decenas de aficio-
nados en las gradas. Fede hi-
zo el primero tanto de los visi-
tantes a los 10 minutos, cuan-
do batió a Kaká tras ocasiones
desperdiciadas y al papel de
Cone, que evitó más tantos.

La renta fue mayor para
Avanza Jaén cuando restaban
poco para el descanso. Pablo
Escribano hizo el segundo
tanto, aun cuando el arquero
local seguía siendo el mejor
de los locales.

A quince segundos para el
entretiempo, Xerez recortó
distancias y dejó el marcador
en 1-2. “Los árbitros se convir-
tieron en protagonistas no de-
seados del encuentro”, la-
mentan desde el club jien-
nense.

Una de ellas fue el penalti
cometido sobre Joselito,
quien cayó en el área de Avan-
za. Constantino anotó y puso
la igualdad en el electrónico.

El definitivo 3-2 fue obra de
Jorge, quien transformó el
lanzamiento y puso a los lo-
cales por primera vez por de-
lante a falta de seis minutos
para el cierre. Avanza buscó
el empate hasta el último se-
gundo, pero terminó sin posi-
bilidad de igualar. “Tenemos
buenas sensaciones de cara
la partido de vuelta”, conclu-
yen desde el club jiennense.

FÚTBOL SALA

Por otro lado, ser segundo
en la clasificación otorga una
serie de ventajas no solo en la
primera eliminatoria, sino
también en la segunda. En
primer lugar, el factor can-
cha, por lo el partido de vuel-
ta, el decisivo, se jugará en
tierras jiennenses. El sub-
campeonato, de la misma

manera, implica también que
el club jiennense sería el cla-
sificado en el caso de finalizar
la eliminatoria con empate a
goles en el sumatorio de los
partidos de ida y vuelta, y la
celebración de una hipotética
prórroga de 30 minutos divi-
dida en dos tiempos de quin-
ce. Y es que en la fase territo-
rial no hay penaltis y pasa de
ronda el contrincante con me-
jor puesto en la tabla.

La tercera ronda
En la tercera ronda, de ámbito
nacional, en la que participa-
rán los 18 clubes campeones
de la segunda eliminatoria,
en cambio, no se darán estos
condicionantes. 

En este sentido, en el sorteo
que tendrá lugar en Madrid ya
no importará la clasificación
liguera. Será el azar el que de-
termine el rival en la gran fi-
nal por el ascenso a Segunda
RFEF e, incluso, el factor
campo, que será para aquel
que salga en segundo lugar
en el momento de extracción
de las bolas.

A diferencia de las elimina-
torias de carácter territorial,
las de la fase nacional sí con-
templan la celebración de
una tanda de penaltis en caso
de que los dos equipos aca-
ben igualados después de los
dos partidos y una prórroga
en el duelo de vuelta.

la estadística de los últimos
enfrentamientos. En la pre-
sente Liga, el Real Jaén CF no
ha perdido contra el cuadro
granadino, consiguiendo ga-
narle 3-2 en el Nuevo Estadio
Municipal de La Victoria en la
jornada 12 y empatarle en el
Miguel Morante (0-0) en la vi-
gésimo novena.

PÁDEL La quinta prueba del Circuito Andaluz de Menores reparte 13 plazas clasificatorias para el TyC Premium 3 nacional

La cantera brilla con el trofeo Navas 13
FRAN CANO | La cantera andalu-
za del pádel ha reclamado los
focos con la celebración de la
quinta prueba del Circuito
Andaluz de Menores Trofeo
Navas 13.  La cita se desarro-
lló el pasado fin de semana
en las instalaciones de Pádel
Indoor Jaén, sede principal, y
de Pádel Premium, localiza-
ción auxiliar. 

El torneo, además de pun-
tuable para el ranking de la
Federación Andaluza de Pá-
del, ha sido clasificatoria pa-

ra el tercer TyC Premium del
Circuito Nacional de Meno-
res. La competición celebra-
da en Jaén ha repartido un 13
plazas directas para estar en
la cita premium: dos júnior
masculino, dos cadete mas-
culino, un cadete femenino,
tres infantil masculino, dos
infantil femenino, dos alevín
masculino y un alevín feme-
nino. 

Una de las parejas que lo
logró fue la formada por Juan
Zamora y Alejandro Calvo,

quienes transitaron con paso
firme por el cuadro junior, sin
ceder ni un set, aunque con
enormes dificultades en se-
mifinales, para plantarse en
una final que terminó de en-
cumbrarles ante Jairo Guerre-
ro y Marcel Font (7-6 y 6-3). 

En cadete, no fallaron los
favoritos por ranking. Alber-
to Lastortres y Javier Barrera,
tras un remontada tremenda
en cuartos de final, y una
triunfo agónico sobre el
alambre en semifinales, se

impuson con mucha autori-
dad en la final a Jaime Martín
y Alejandro Guerrero (6-1 y 6-
2). 

En el cuadro femenino, Su-
sana Martín y Mar Munera
marcaron el paso con un iti-
nerario impecable que rubri-
caron en la final ante Lucía
Muñoz e Ingrid Llamas (6-2 y
6-4). El ranking también im-
puso su criterio en infantil
masculino. La pareja uno,
Leo Cano y Gonzalo Salido
completaron un fenomenal

recorrido con una gran ac-
tuación en la final ante Gui-
llermo Salas y Hugo Rodrí-
guez (6-0 y 7-5).  Por su par-
te, Gema Calvo y Andrea Bat-
llé acapararon los focos mer-
ced a una actuación sober-
bia que completaron con un
triunfo inapelable en la final
ante Valeria Prado y Elena
Herrera (6-3 y 6-1). 

En el cuadro alevín, Alber-
to Gálvez y Joel Vélez fueron
los grandes protagonistas al
imponerse en la final a los
números uno, Luca Aguilar
y Adrián Álvarez (6-3 y 6-3).
Y las favoritas, Sofía Jiménez
y Martina Núñez, no fallaron

y se impusieron en el último
duelo a la pareja 2, Marieta
Flores y María Díaz (6-2 y 6-
2). En benjamín masculino,
los números uno, Jorge Gar-
cía y Hugo Velasco, se hicie-
ron con una victoria que cer-
tificaron en la final ante Ber-
nal y Ortiz (6-4 y 6-0). 

Mientras que en la modali-
dad femenina, la pareja tres,
Indira Esquivel y Yanira He-
redia, firmaron un pleno de
victorias que les aupó a la
primera posición de la ligui-
lla que resolvió la categoría.
La segunda plaza fue para
Paula Portillo y Sofie Mar-
kussen.

DEPORTES |
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1
10.35 Mañaneros 360

Magacín

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360

Magacín
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de latele
17.00 Valle salvaje
17.50 La promesa

20.30 Telediario 2
20.55 Deportes 2
21.00 Festival de Eurovisión

1ª semifinal
23.10 That’s my Jam. Que el ritmo no

pare
00.29 Viaje al centro de la tele: La

noche temática
01.50 La noche en 24H
04.20 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín presentado por
Susanna Griso 

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo 
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Concurso presentado por
Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.50 Renacer
02.15 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.05 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por  Xuso Jones 

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.10 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Código 10
02.00 Eldesmarque madrugada
02.40 Sportium Game Show
03.20 En el punto de mira
05.40 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

Presentado por Ana Rosa
Quintana

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa
presentado por Joaquín Prat,
Patricia Pardo y Verónica
Dulanto

15.00 Informativos Telecinco
15.30 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.45 El tiempo
22.00 Supervivientes. Tierra de nadie
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Presentado por Antonio García
Ferreras

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando

Presentado por Dani Mateo 
17.15 Más vale tarde

Magacín presentado por
Cristina Pardo e Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio
22.45 ¿Quién quiere ser millonario?

Concurso
02.45 Pokerstars Casino
03.25 Vivara: Gestionamos tu alquiler

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día. Mesa de análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
Magazine de actualidad con
conexiones a pie de calle

19.50 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos locales
21.15 Fútbol 1ª división
23.30 Atrápame si puedes
00.30 Cine

Seduciendo a un extraño
02.15 Una de Cine
04.15 Lo Flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘En busca del águila’ con Rutger
Hauer y Kathleen Turner
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Jim Malden, un veterano de Vietnam, vive aislado
en una isla con águilas extrañas. Su único contacto es
Stella y su hijo. Mike Walker llega con la intención
secreta de robar los huevos de las águilas.

Bruce Willis y Halle Berry en el
thriller ‘Seduciendo a un extraño’ 
CINE | Canal Sur | 00.30 horas
■ Siguiendo las pistas del asesinato sin
resolver de una de sus amigas de la infancia,
la periodista Rowena Price, decide investigar
por su cuenta. 

Vicky Martín Berrocal y su madre
Victoria visitan ‘El hormiguero’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3  | 21.45 horas
■ Pablo Motos recibe a Vicky Martín Berrocal y
a su madre, Victoria Martín Serrano, para
presentar su documental ‘Las Berrocal’. Se
podrá ver a partir del 20 de mayo en Movistar+.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
08.30 Espacio Innovación
09.00 Sevilla obra Maestra
09.30 La edad de la experiencia
11.00 El Virginiano y la familia

Monster

13.00 Andalucía Paranormal
14.00 Agro 7
15.00 Cádiz suena bien
15.30 Pitlane
16.00 Sala 7 (Cine)

En busca del águila
18.00 La mirada del psicólogo
18.30 7 economía
19.00 Alianda

20.00 RFAF Linve
20.30 Dos butacas
21.00 De Museo
21.30 Sevilla Obra Maestra
22.00 Andalucía Paranormal
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

The pirate
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Documenta2

Forjadores del mañana
11.50 Culturas 2

12.35 Jeopardy
13.30 El cazador
14.30 El cazador
15.30 Saber y ganar
16.15 Grandes documentales

Padres en la naturaleza
La corriente de Humboldt

18.05 Documenta2
Forjadores del mañana                         

19.00 Malas lenguas

21.00 Cifras y letras
21.30 Cifras y letras
22.00 El comisario Montalbo

Un nido de víboras
Como manda la ley
Amor

03.40 Los conciertos de Radio 3
04.10 Documenta2

Forjadores del mañana 

HORIZONTALES.- 1: Manutención.- 2: Avilés.
Orza.- 3: Pelad. Ruso.- 4: aronimA. Ene.- 5:
OO. MM. oL.- 6: Oí. Supiese.- 7: Destápala.-
8: Asia. As. Set.- 9: Dr. Reo. No.- 10:
Zarabanda.- 11: Arases. Ayo.

VERTICALES.- 1: Mapa. Danza.- 2: Averroes.
Ar.- 3: Nilo. Isidra.- 4: Ulano. Taras.- 5:
Tediosa. Be.- 6: Es. Uparas.- 7: Rampasen.-
8: COU. Mil. Oda.- 9: Irse. Eas. aY.- 10:
Ozonos. En.- 11: Na. Elector.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

1

6 8

7

3

2 3

4

7

2 9

5

1

1

6 9 7

4 3

5

9 7

1 9

8 5

6 4

4 7

5

9

3

159

687

342

576

431

928

293

814

765

249

516

384

962

175

851

697

423

351

897

129

785

643

476

532

918

738264

HORIZONTALES.- 1: Sustento.- 2: Villa de Asturias.
Vasija de barro que sirve para guardar conservas.-
3: Cortad el pelo. Lengua eslava oriental.- 4: Al
revés, reduce la velocidad. Nombre de consonan-
te.- 5: Vocal repetida. Dos mil en romano. Al revés,
artículo neutro.- 6: Percibí. Conociese.- 7: Ábrela.-
8: Continente. Vencedor. Kit.- 9: Doctor. Trucha
con pintas. Adverbio de negación.- 10: Follón,
embrollo.- 11: Labrases. Preceptor.

VERTICALES.- 1: Atlas. Baile.- 2: Filósofo árabe.
Interjección militar.- 3: Río de Egipto. Nombre de
mujer.- 4: Lancero. Determinas la tara.- 5:
Aburrida, fastidiosa. Nombre de consonante.- 6:
Está. Levantaras.- 7: Reptasen.- 8: Curso de
Orientación Universitaria. Número. Composición
lírica que ensalza.- 9: Marcharse. Interjección (Pl).
Al revés, adverbio inmediatamente, ahora
mismo.- 10: Estado alotrópico del oxígeno (Pl).
Preposición.- 11: Símbolo químico del sodio.
Votante.

geekcom

■ OpenAI y Microsoft han comenzado las negociaciones so-
bre su acuerdo de colaboración, ya que, ante la nueva es-
tructura que pretende adoptar OpenAI como compañía sin
fines de lucro, Microsoft ha planteado renunciar a parte de
su participación en las acciones de la compañía, a cambio
de seguir accediendo a su tecnología.

SECTOR

Microsoft plantea renegociar
su acuerdo con OpenAI

■ PlayStation ha integrado el
soporte para pagos con el ser-
vicio Apple Pay en su consola
PS5, que permite elegir la tar-
jeta bancaria y el sistema de
autenticación biométrica.
Llegará próximamente a PS4
con una futura actualización
de software.

■ Epic Games ha relanzado
su juego Fortnite para la App
Store en EEUU, que volverá a
estar disponible a la espera
de que Apple la revise y
apruebe su regreso a la tien-
da de aplicaciones, tras la re-
ciente sentencia a los de Cu-
pertino.

EN ESTADOS UNIDOS

Fortnite vuelve
a la App Store

■ EcoFlow ha presentado
WAVE 3, su nuevo equipo de
aire acondicionado y calen-
tador portátil, que cuenta
con funciones inteligentes y
ha sido diseñado para un
uso en actividades al aire li-
bre, ya que no necesita co-
nectarse a la red eléctrica.

GADGETS

WAVE 3, el nuevo
equipo de EcoFlow

PLAYSTATION 5

Ya admite pagos
con Apple Pay
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FRAN CANO

Ha sido uno de los momentos
más felices de su vida y ha
estado lleno de carga senti-
mental. Javier García (Jaén,

2010) ha presentado su primera no-
vela juvenil, Aventuras en Jaén:
amigos en peligro (El Ojo de Poe) en
la Feria del Libro bajo un público
que reconoce la verdadera aventu-
ra: ser capaz de reponerse a las ad-
versidades.

García, con parálisis cerebral, ya
hizo una puesta escena estupenda
el Día del Libro, cuando leyó un pa-
saje de El Quijote en la Lonja de la
Diputación. Entonces Esther Ruiz,
la madre del niño, ya avisó que lo
mejor estaba por llegar: su primer
libro era cuestión de (poco) tiempo.
“Estamos muy sorprendidos por lo
que ha hecho. En verano, nos dába-
mos cuenta de que se iba a cuarto a
escribir por las tardes y no ha para-
do hasta que la ha completado”,
describe la progenitora.

Cuenta Esther Ruiz que el chico
es celosos de sus cosas y no se ani-
mó a mostrar nada ni a ella ni a José
María García, el padre, hasta que
tenía toda la trama definida. “Es un
libro muy ameno, destinado para
lectores jóvenes. Ya hay niños que
le han reportado vídeos con hala-
gos y también con críticas para me-
jorar”, expone la madre, quien dis-
frutó de la presentación, donde el
autor estuvo acompaño por María
Espejo, edil de Cultura.

“Eres para todos un ejemplo de
superación y tu energía, tu sonrisa,
tu forma de compartir lo que sien-

tes han contagiado a todos los que
te rodean. Profesores, la editorial,
tu familia, el Ayuntamiento. Todos
hemos creído en ti”, valora la con-
cejal.

Guiños a Jaén y a Castil de
Campos

El Patronato de Cultura apoya la
financiación del libro, publicado
por la editorial alcalaína El Ojo de
Poe. La familia de Javier está muy
agradecida tanto al Ayuntamiento
como a Carlos Borrás, del sello edi-
torial, por el respaldo a un trabajo
que ya ha superado el centenar de
ventas. “Ya hemos pedido la segun-
da tirada”, indica la madre.

En la obra hay motivos de la ca-
pital, desde el IES Auringis hasta
el Centro Comercial Abierto Jaén
Plaza pasando por el colegio Na-
vas de Tolosa. 

La novela también tiene un hue-
co para Castil de Campos (Priego,
Córdoba), escenario sentimental
para la familia de Javier García.
“Como padres estamos muy orgu-
llosos. Son muchas horas de tra-
bajo con los logopedas y con los
profesores. Mi hijo es muy persis-
tente y también ha aprendido a li-
diar con las frustraciones. Y al fi-
nal la insistencia tiene premio”,
sentencia. 

Hay escritor para rato.

La felicidad insuperable del
escritor jiennense Javier García

El autor jiennense Javier García.   VIVA JAÉN

CULTURA El jiennense con parálisis cerebral presenta su primera novela juvenil en la Feria del Libro 
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Aunque inicialmente lo parezca estas líneas no van
sobre sucesos imprevistos o inesperados que re-
quieren atención inmediata, ni sobre estados crí-
ticos que precisan una respuesta urgente, o qui-

zás sí. En la teoría de sistemas, la emergencia hace refe-
rencia a la aparición de propiedades o comportamientos
nuevos en un sistema que no pueden explicarse solo por
sus partes individuales, sino que emergen de la interac-
ción entre ellas. Esta teoría nos ayuda a comprender la
realidad asumiendo que todo está interrelacionado y
que la interdependencia existe, aunque no se reconozca. 

Es más habitual escuchar el término sinergia, que se
ha popularizado como si fuera algo mágico e instantá-
neo que permite producir resultados mayores que los es-
fuerzos aplicados. No hace falta más que echar un vista-
zo a la realidad para darse cuenta de que no es así. Ade-
más, para que se produzca la sinergia hace falta la coo-
peración entre las partes del sistema, para que se genere
un resultado mayor que la suma de sus partes individua-
les, y demasiadas veces lo que hay es confrontación,
anulándose los esfuerzos.

La emergencia nos ayuda a entender la realidad, ya
que la interacción entre las partes de un sistema puede
hacer aparecer propiedades o aspectos positivos, pero
también negativos. Los sistemas pueden tener inercia y
ser resilientes a los fallos, pero hasta cierto punto. Poner
a varias personas que no saben de algo a gestionarlo no
hace emerger precisamente genialidades. Es más proba-
ble que se refuercen sinérgicamente en su incapacidad,
y lo que emerja sea difícil de prever y más complicado de
afrontar. Cualquiera puede cometer un error, pero para
meter bien la pata y cargarse algo hacen falta más perso-
nas que interaccionen. Algunas que cometan el error,
otras que lo amparen y lo oculten, otras que lo justifi-
quen y defiendan, y otras que sean impasibles y no reac-
cionen. 

Lo bueno que tiene Jaén es que aquí las emergencias
tardan en aparecer y son menos urgentes. Los sucesos no
son inesperados, sino muy esperables, y la atención in-
mediata puede suponer años o décadas. Con echarse la
culpa entre unos y otros se adormece el problema. Como
muestra tenemos el apagón. No tener redes eléctricas
potentes hizo posible que no se vieran afectadas las in-
dustrias que las necesitan porque no las tenemos. Tam-
bién nos permitió que el tráfico ferroviario se viera poco
afectado porque tenemos pocos trenes, y que el tranvía
ni notara que no había luz. Estamos tan acostumbrados
a la falta de luces por estas tierras que ya pocas cosas ex-
trañan.

Emergencia

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

El Patronato
de Cultura
apoya la
financiación
del libro,
publicado por
la editorial
alcalaína El Ojo
de Poe


